
Cruch reconoce  
legitimidad de las 
demandas feministas

NUEVA AUTORIDAD DE LA UDEC DEBUTÓ EN EL CONSEJO DE RECTORES 

En la sesión de ayer del Consejo de 
Rectores en Santiago, se hizo la pre-
sentación de un estudio sobre bre-
chas de género al interior de las 
universidades que integran el 

Cruch. Tras espacios de reflexión y 
deliberación, los rectores acorda-
ron poner en primera línea la 
demanda por una educación caren-
te de discriminaciones y segrega-

ción por género. Además, califica-
ron de pertinentes las solicitudes. 
“Estamos frente a un cambio de 
época, creo que lo que viene va a 
ser muy importante para toda la 

sociedad”, recalcó el rector de la U. 
de Chile Ennio Vivaldi, mientras 
que su par de la UdeC, Carlos 
Saavedra, lo consideró “una oportu-
nidad para nuestras universidades”. 

Rector Gaete comprometió apoyo para encuentro nac. de movilizadas en la UBB.
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Masisa destaca 
como empresa 
local en igualdad 
de género en el 
trabajo 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

Saavedra por su parte, agradeció la acogida, afirmando que tanto en el G9, la Agrupación de Universidades Regionales -plataformas a las que 
se integró el miércoles- como en el Cruch, ha tenido “una recepción excepcional”. 

Rector de la UdeC, Carlos Saavedra, recibe saludo de bienvenida de sus pares 

Teatro del Biobío 
reveló inéditos 
colores gracias a 
acuerdo con CGE

POLÍTICA PÁG.6 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 13
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Cuenta Pública: 
Los temas que  
Bío Bío espera  
del Presidente 
POLÍTICA PÁG. 4-5

 Legendario baterista carl palmer tocará en el teatro udec CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 13
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Crisis en la Iglesia Católica
El origen de esta crisis se produce por las crecientes denun-

cias hechas por distintas personas que han sufrido abusos se-
xuales y  de poder por parte de sacerdotes, cualquiera que sea 
su jerarquía. El caso Karadima, ahora viene siendo un punto 
de referencia paradigmático, pero también hay un antes y un 
después, donde cada día el asombro ya no tiene límites, al 
sentir como las consecuencias del abuso se transforman en 
un verdadero tsunami que sigue afectando crudamente la 
realidad eclesial. Si uno hiciera un conteo de los victimarios, 
que la memoria personal recuerda, solamente en estas dos 
últimas décadas los nombres que aparecen, algunos destaca-
dos, son realmente increíbles en número y en situaciones, la 
mayor parte abusando y violentando a menores de edad.  

Entonces, uno puede concluir en una primera reflexión: 
ciertamente que estamos enfrentados a una situación de ca-
rácter estructural dentro de la iglesia y muy lejos de una si-
tuación circunstancial. A una situación grave y delicada por 
tratarse de hombres de fe  que tienen la misión por su consa-
gración, de ser testigo de Jesús, especialmente en resguardar 
la integridad de los niños, de su inocencia y su pureza de co-
razón para mirar la vida  y sin la contaminación propia de al-
gunos adultos maleados por la experiencia. Niños, ahora víc-
timas, atropellados en lo más íntimo de su ser, en su psique, 
en su conciencia, al transformarse en un objeto para 
un dominador, que se ampara en su ropaje y la investi-
dura sacerdotal, usando la manipulación para suplan-
tar la conciencia de sus víctimas. 

Cuán grave y abominable nos parece la subordina-
ción de conciencia en cada uno de estos 
casos. ¿Estamos llegando a presenciar a 
través de las denuncias a las más graves 
distorsiones en que puede llegar un ser hu-
mano? Seguramente que sí. Sin desconocer 
que estas aberraciones cruzan todos los es-

tamentos de la sociedad, pero en los hombres de iglesia con-
sagrados tienen una connotación ominosa que debe indig-
nar la misma paciencia de Dios. 

Se ha producido esta crisis porque no siempre la jerarquía 
con responsabilidades pastorales ha actuado con diligencia 
y fortaleza para enfrentar estos hechos y dilucidar la respon-
sabilidad de los sacerdotes acusados. A veces ha primado un 
natural escepticismo frente a la gravedad de los hechos o una 
torpe negligencia, una falta de lucidez pastoral para abordar 
estos casos, en otros casos las omisiones, el silencio, el celo 
por cuidar la institución,  con una carencia de indignación 
evangélica que ponga toda la fuerza y el ardor para investigar 
y sancionar.  

Se ha avanzado, no lo suficiente, pero con una omisión 
que estremece las bases mismas de la esencia cristiana, de 
no saber leer en la realidad, atrampados en el problema de 
las denuncias, que ante todo había que abrir con fuerza de la 
verdad y la misericordia todo el corazón para acoger, acom-
pañar y reparar en lo posible el sufrimiento de las víctimas. 
En el período en que en el país se atropellaron los derechos 
humanos mediante la tortura y la ejecución, se tuvo la inspi-
ración profética para denunciar y defender la vida. Hoy  se re-
quiere esa misma o mayor fuerza para acoger las víctimas 

porque los victimarios están en el interior de nuestra 
propia iglesia.  

De allí el dolor, la vergüenza, el desconcierto y la ur-
gente necesidad de saber discernir  e interpretar la 

hondura y el carácter de la crisis  por la que 
se atraviesa, enfrentando con valor la ver-

dad de los acontecimientos, sin buscar 
con eufemismo la atenuación de los he-

chos. 
 

Arnoldo Pacheco Silva

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUIBER 
@JorgeCondezan

Luis Islas Cofré @Luchitoislas  
(A propósito de la foto de @diarioconce del bus incen-
diándose en San Pedro) en mi calidad de concejal y 
presidente de la Comisión de Transporte en reunión 
con @MTTBiobio expusimos qué hay problemas gra-
ves en transporte público. Se requiere más fiscaliza-
ción al otorgar revisión técnicas 

Separación de poderes 
  
Señor Director: 

“No queremos más excusas de los 
tribunales, esto lo pide Chile” esas 
fueron las palabras con las cuales el 
ministro del Interior, Andrés Chad-
wick interpeló al poder judicial para 
que se condene a los autores de un 
violento crimen ocurrido en Santia-
go durante la semana pasada. Creo 
señor director, que el ministro se 
equivoca y con su afirmación de tin-
te populista, pone en riesgo la sepa-
ración de poderes, tan importante 
para un Estado de Derecho. 

 
Martín Versluys Rubio 
Asistente de Contenidos 
Fundación para el Progreso 

 
Bolsas, basura y empaque 
  
Señor Director: 

La Cámara de Diputados aprobó 
un proyecto de ley que prohíbe la en-
trega de bolsas plásticas en el co-
mercio nacional, aspiración ecológi-
ca y políticamente correcta en la que 
casi todos concuerdan. Para que di-
cha legislación, cuidadosa del am-
biente y de los animales, no agrave 
problemas sanitarios, o perjudique a 
los consumidores con costos y mo-
lestias adicionales, y para que tam-
poco elimine los ingresos de estu-
diantes empaquetadores, sería me-
nester que incluyese la obligación, 
para medianas y grandes tiendas y 
supermercados, de entregar junto a 
cada compra cambuchos y hasta un 
par de bolsas grandes de papel o de 
fibras vegetales, con asas, reutiliza-
bles y degradables, para ayudar a 
que los ciudadanos dispongan de 
sus residuos y basura domiciliaria.  

 
Kenneth Ledger Toledo 

Unidad ante todo 
  
Señor Director: 

En los últimos 27 años, la derecha 
ha tenido la oportunidad de llegar al 
gobierno en dos oportunidades ha-
ciendo frente a procesos electorales 
complejos en los que la unidad ha 
sido un factor principal en la ecua-
ción para lograr el triunfo.  

A nivel nacional esto se ha tradu-
cido en un trabajo en conjunto den-
tro de la derecha chilena reunida en 
lo que ahora se denomina Chile Va-
mos. 

Los constantes mensajes de uni-
dad política se han visto empañados 
en los últimos días por las declara-
ciones realizadas por parlamenta-
rios y líderes dentro de Chile Vamos 

contra del intendente Jorge Ulloa y 
el Presidente Piñera, quienes han te-
nido que hacer frente a una comple-
ja instalación de gobierno.  

Tales declaraciones, con tintes de 
amenaza, hacen daño al interior de 
la coalición, abriendo flancos que 
generan inestabilidad y desconfian-
za en la administración, además de 
entregar un mensaje erróneo de 

cara a la opinión pública, dando en-
tender descoordinación y descon-
fianza en un contexto en que la uni-
dad y trabajo en conjunto es funda-
mental.  

El llamado es a mantener la uni-
dad y respeto entre los líderes políti-
cos, recordando que deben mante-
ner una actitud intachable ya que 
han sido depositarios de la confian-
za ciudadana, y a la vez que frente a 
este tipo de situaciones la ropa sucia 
se debe lavar en casa.  

 
Euskal Herrera Ayala. 
Presidente Juventud UDI 
Talcahuano  
 
País de apariencias 
  
Señor Director: 

Dicen que las apariencias lo son 
todo hoy en día. Imaginen cómo 
debe tener grabada esa frase Miguel 
Pardo Oyarzun, más conocido estos 
días como Miguel de Liechtenstein, 
chileno que genera revuelo en Espa-
ña causando eco en Chile. 

Estamos en una sociedad en que 
lamentablemente juzgamos antes 
de conocer, funamos sin saber los 
motivos y nos dejamos llevar más 
por eslóganes que por hechos con-
cretos. 

Sorprende que aún tengamos es-
tos rasgos de sociedad arcaica -para 
nuestros tiempos- ya que muchos 
hoy luchamos por una sociedad 
más justa, donde lo que importe no 
sea tener o cambiarse el apellido, 
sino que tener un país en donde se 
nos juzgue por nuestros méritos. 
Nos falta avanzar más en igualdad 
de oportunidades y entender que la 
meritocracia es el motor del cambio 
del país que soñamos. 

 
Matías Osses Muñoz

El año 2006 se presentó el do-
cumental Una verdad Incómo-
da, dirigida por David Guggen-
heim y donde Al Gore resumía 
una presentación con la que 
había recorrido el mundo ha-
blando del calentamiento glo-
bal, nuestra participación en 
este proceso y las consecuen-
cias que deberíamos enfrentar. 

Gore ex vicepresidente de 
EE.UU. y candidato el año 2000 
(perdió con Bush hijo) buscaba 
mostrar al mundo que el cam-
bio climático era una realidad 
y que las razones detrás de ello 
eran principalmente antropo-
génicas, con datos muy des-
criptivos, como la concentra-
ción de CO2 por quema de 
combustibles fósiles, la defo-
restación y la ganadería, el  re-
troceso de los glaciares o los 
registros de temperaturas que 
ya mostraban el 2006 series de 
“años más cálidos” desde que se 
tenían registros, asunto que 
ahora se vuelve a ratificar con 
nuevos datos que muestran 
que  nuevamente el último mes 
fue el más cálido de los regis-
tros históricos, manteniendo 

una ventisca menor en Santia-
go que aún los tiene a muchos 
con cortes de electricidad, o que 
en Maryland los autos flotaban 
por una lluvia inesperada o que 
en otra ciudad americana hubo 
en el mismo mes de primavera 
nieve y 36 grados. 

Quizás en el límite se logre re-
ducir las emisiones de los gases 
efecto invernadero y el alza de 
temperatura no supere los 2 o 
2,5 grados que es el límite que 
algunos estiman del no retorno, 
pero mientras eso no ocurra es 
mejor que las autoridades pla-
nifiquen las ciudades y evalúen 
los principales focos de riesgo 
ante los numerosos eventos 
que pronostica este calenta-
miento global. 

A esta altura no es relevante 
peleas, como la vista en Concep-
ción, por quien es dueño de las 
bombas o quien las opera para 
evacuar las aguas lluvia, sino 
cómo se sientan y conversan 
para planificar obras y acciones 
de mitigación a esta nueva rea-
lidad partiendo por instalar ofi-
cinas regionales de adaptación 
al cambio climático.

todos los datos científicos, pero 
lo que vemos a diario son con-
diciones climáticas cada vez 
más extremas, que el tema no 
mejora, sino que empeora, y 
viendo la acción de nuestras 
autoridades no parece exista 
un plan para mitigar las conse-
cuencias de estos eventos. 

Para los temas climáticos uno 
tiene poca memoria y los días 
soleados seguro harán olvidar 
la crecida del estero Quilque en 
Los Ángeles y la salida de 2 es-
teros en Tomé en la misma se-
mana. O la caída de árboles con 

la tendencia de los últimos 400 
meses. 

Ese documental causó mu-
cho revuelo, intentos de boicot 
y una buena recaudación en la 
taquilla, pero principalmente 
se cree que aumentó la con-
ciencia mundial respecto al ca-
lentamiento global. (Concien-
cia no más ya que falló Kyoto y 
tambalea Paris). 

12 años después creo hones-
tamente que enfrentamos una 
realidad muy incómoda: esta-
mos muy mal preparados para 
lo que viene. Cuesta razonar 

Cristian Pareja D. @Cristianpareja 
Fallo de Corte Suprema logró avanzar  en temas de 
identidad de género mucho más de lo que lo han 
hecho parlamentarios en años,  porque en la corte pri-
maron los intereses del afectado y en el parlamento 
priman intereses partidarios.

Una realidad 
incómoda

“Tenemos que ver si la empresa cumplió con el proto-
colo de llamar antes de excavar y, por eso, insistimos 
a quienes intervengan los bienes nacionales de uso 
público, cumplir con los protocolos. Las compañías de 
gas pueden asistir para que la excavación se haga de 
forma controlada”. Aldo Mardones, alcalde (s).

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

A
 juzgar por las prio-
ridades objetivas, 
es decir esas que se 
visibilizan por mu-
cho que la retórica 
declare otras con-

venientes  cosas, la descentraliza-
ción no está en las listas de lo que 
importa, incluso si aparece en los 
mensajes presidenciales, no debe-
ría colegirse, por ese solo hecho, 
que hay avances dignos de men-
ción, justamente porque lo que está 
haciendo falta, hace muchos años. 
es que los hechos reemplacen a las 
declaraciones. 

Es relativamente fácil encontrar 
una explicación a la lentitud y falta 
de sinceramiento sobre la impor-
tancia de este cambio, basta con 
observar que ningún partido mayor 
en el espectro político ha tomado 
este asunto como uno de sus obje-
tivos prioritarios. En el primer aná-
lisis, resulta obvio que actuar deci-
didamente en esa dirección impli-
ca la disposición de la élite política, 
actuando cómodamente, como un 
club exclusivo en el centro del po-
der de la República, a ceder parte de 
esos privilegios, compartir poder 
de decisión, cuando parece tan re-
dituable tener a las regiones redu-
cidas a comités consultivos.  

Hay pocos temas tan transver-
sales y que conciten tanto apoyo 
como la lucha contra el centralis-
mo, la diferencia está en que para 
las regiones esta es una condición 
inseparable de la concepción de 
crecimiento equitativo de la nación 
y para la estructura de gobierno es 
una suerte de eslogan que puede os-
tentarse cada vez a que haga falta 
un poco de popularidad adicional, 
el equivalente a envolverse los go-
biernos en las banderas del nacio-
nalismo en países con problemas 
internos. 

No se trata de desconocer los pa-
sos dados por el gobierno anterior, 
es evidente que se haya dado pasos 
importantes a través de la elección 
de gobernadores regionales y el 

traspaso de competencias desde el 
gobierno central a las regiones, lo 
que no es igualmente evidente es 
que esas iniciativas tengan efectos 
concretos, que sean algo más que 
cambios de superficie, que en el 
fondo dejan las cosas poco menos 
que como están, aunque con apa-
riencia de cambio estructural. 

Se ha comentado en muchas ins-
tancias que hay en este proceso un 
notorio doble estándar de gran par-
te de la clase política, que dice estar 
a favor de la descentralización, pero 
que cuando debe actuar lo evita. 
Es entonces posible que la primera 
elección de gobernadores regiona-
les del año 2020 y el traspaso de 
competencias no serán lo que espe-
ra la ciudadanía de regiones. Si no 
se realiza las adecuadas modifica-
ciones en el marco legal,  quien reú-
na el poder y los recursos puede 
ser, no el gobernador regional elec-
to sino el delegado presidencial re-
gional, dependiente y obediente del 
Ejecutivo. 

El gobierno saliente no alcanzó a 
enviar el proyecto de ley sobre ren-
tas regionales, dejando esta situa-
ción, indispensable para una des-
centralización creíble, en manos 
del actual gobierno, el año 2020 no 
es una fecha lejana, si se piensa en 
los tiempos que toman los acuerdos 
políticos, sobre todo si se trata se di-
nero o poder, una ley de rentas re-
gionales es la herramientas de un 
gobierno regional efectivo, sin ese 
aspecto dilucidado casi todo el res-
to son juegos de abalorios, o corti-
nas de humo, no el cambio que Chi-
le necesita para ocupar eficiente-
mente todo su potencial de  
regiones. 

Está en manos de nuestras auto-
ridades y parlamentarios regiona-
les dar muestras concretas de su 
compromiso con esta idea, que en 
la campaña presidencial fue seña-
lada como prioritaria.

En el primer 

análisis, resulta 

obvio que actuar 

decididamente en 

esa dirección 

implica la 

disposición de la 

élite política, 

actuando 

cómodamente, 

como un club 

exclusivo en el 

centro del poder de 

la República, a 

ceder parte de esos 

privilegios y 

compartir poder de 

decisión.

EN EL TINTERO

neuronas dedicadas a este 
sentido, divididas en 347 ti-
pos, cada tipo detecta un olor 
diferente, y de la mezcla de 
esos resultan todos los aro-
mas que percibimos. En com-
paración, la vista resulta rela-
tivamente infradotada, ya que 
la riqueza de los colores resul-
ta de la combinación de sólo 
tres tipos de neuronas senso-
riales, denominadas conos, 

para el rojo, verde y azul. Aun 
así, con esas limitacio-

nes, hacemos ma-
ravillas, toda vez 
que el olfato ha 

venido perdiendo 
importancia para 

sobrevivir en nuestra es-
pecie, reemplazado en su rol 
fundamental por la visión, la 
comunicación y la inteligen-
cia, la cual pretende, con irres-
tricta soberbia, reemplazar a 
todo lo anterior. 

Aun así, para ser conse-
cuente, cuando algunas cir-
cunstancias no huelan bien es 
altamente recomendable  to-
mar los resguardos que co-
rresponda, Hamlet tenía toda 
la razón. 

 
                        PROCOPIO

A no olvidar las 
señales del olfato

VÍAS EXCLUSIVAS

El olfato es un sentido mo-
desto, se le relega a un segun-
do plano en cuanto a percibir 
la realidad, oficio en el cual la 
inteligencia quiere tener un 
papel decisivo y reclama para 
sí la pars leonis. Sin embargo, se 
olvida con demasiada frecuen-
cia, que es posible reconocer 
mediante el olfato nuestra cer-
canía con las experiencias más 
básicas y primitivas. Es cosa 
de pensar en lo cotidiano  
como, por ejemplo, 
los recuerdos, rápi-
damente evoca-
dos con el olor a 
tierra recién mo-
jada, el olor de los 
cuadernos nuevos. 
Cada uno de nosotros tiene 
asociaciones muy fuertes, 
agradables o lo contrario, con 
determinados aromas. Lo cual 
no es nada de sorprendente sí 
se sabe que el olfato es el sen-
tido más intenso y antiguo- en 
nuestra especie y en otras con 
las cuales no nos gusta identi-
ficarnos- y que tiene conexio-
nes de primera línea nada me-
nos que  con la memoria, el 
sexo y la supervivencia. 

La neuro-ciencia estima 
que tenemos 10 millones de 

Necesidad de insistir 
en el sinceramiento  
de la descentralización
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“Espero que se centre en los 
temas que son prioritarios y 
que nos hicieron ganar la 
elección”. 
Frank Sauerbaum, diputado RN.

“Se tiene que preocupar no 
sólo del crecimiento, sino 
también de la convivencia 
social”. 
Gastón Saavedra, diputado PS.

“Esperaría que hiciera  
mención al proceso de 
descentralización, que aún 
tienen mucho que avanzar”. 
Bernardo Daroch, presidente PPD.

DESCENTRALIZACIÓN, PENSIONES Y CRECIMIENTO

Marcelo Castro B. /Ángel Rogel A.  
contacto@diarioconcepcion.cl

A 11 días de cumplir el tercer mes de 
su segunda administración, el Presi-
dente Sebastián Piñera cumplirá esta 
jornada con la tradicional Cuenta Pú-
blica que el Jefe de Estado debe rendir 
ante el Congreso en Valparaíso. 

Durante la semana, este ha sido un 
tema del que se ha hablado con parti-
cular interés en las huestes políticas 
nacionales, sobre todo, después de la 
reunión de gabinete del lunes, donde 
el Jefe de Estado adelantó que luego de 
su alocución de hoy, habrá un incre-
mento en el trabajo legislativo. 

También, ha sido fuente de debate 
la cita de la ex Presidenta, Michelle 
Bachelet, junto a quienes ejercieron 
como sus ministros, la noche del miér-
coles, y el supuesto llamado de la doc-
tora socialista a defender su legado. 

Aunque en general en esta instan-
cia son pocos los minutos que las 
máximas autoridades del país dedi-
can a territorios específicos, Diario 
Concepción contactó a parlamen-
tarios y dirigentes políticos para que 
den a conocer qué esperan de este 
primer mensaje de Piñera. 

Materias relacionadas con la des-
centralización y emblemáticos pro-
yectos aún sin avance, fueron parte de 
las menciones de los parlamentarios. 

 
Crecimiento 

El diputado del Distrito 20, Sergio 
Bobadilla (UDI), dijo que esperaba 
un claro “énfasis en lo social” de par-
te del Jefe de Estado.  

“Me agradaría mucho que el Presi-
dente se refiriera al tema de los adul-
tos mayores, de la inseguridad que vi-
ven los chilenos, y por cierto, el tema 
de los menores. Esos son los tres te-
mas, que para mí, son de transcen-
dental importancia”, manifestó el 
parlamentario gremialista. 

Agregó que uno siempre espera que 
“las regiones tengamos un mejor tra-
to desde el nivel central, y en  ese sen-
tido, no sólo mayores atribuciones, 
sino que los dineros que sean necesa-
rios, por ejemplo, para resolver proble-
mas de infraestructura”. 

El representante de la futura región 
de Ñuble, Frank Sauerbaum (RN), dijo 
que el “espero que se centre en los te-
mas que son prioritarios y que nos hi-
cieron ganar la elección, como el cre-
cimiento económico, el empleo, dar se-
guridad para que haya más inversión. 
Y segundo, recuperar el sentido co-
mún para gobernar, porque no pode-
mos tomarnos una agenda de mino-

Cuenta Pública: Los 
temas que Bío Bío 
espera del Presidente 

FOTO:AGENCIA UNO

La mayoría coincidió en los tres grandes temas, no 
obstante, también hubo menciones específicas como el 
Tercer Dique para Asmar y el puente ferroviario.

de gestión cumplió ayer, en 
su segunda administración, 
el Presidente Sebastián 
Piñera.

días 
81

Aunque no es claro, la 
alocución del Jefe de Estado 
no será inferior a los 50 
minutos.

Extensión del 
discurso

EL DISCURSO  del 
Presidente iniciará 
cerca de las 11 
horas.

en el Distrito 20, fue más específico 
que sus colegas, y mencionó proyec-
tos como el Tercer Dique para Asmar 
(el parlamentario invitó a represen-
tantes de tres sindicatos de la empre-
sa para que exponen en el comisión 
de Defensa de la Cámara), la ruta pie 
de monte en San Pedro de la Paz y 
mejoras para el puente ferroviario. 
Lo anterior, para que el Biotrén pue-
da entregar un mejor servicio y se 
pueda extender a Lota. 

“Espero que se hagan anuncios con-
cretos, con fechas. la verdad no me 
gustaría volver a escuchar a mi Presi-
dente, el Presidente de todos los chi-
lenos, hablar de Daniel Vega como 
una mujer maravillosa, creo que fue 
un error”, dijo el diputado, insistiendo 
en un tema que ha generado gran po-
lémica en la semana. 

 
Rentas regionales 

Desde la vereda del Frente Amplio, 
el diputado del Partido Ecologista Ver-
de (PEV), Félix González, dijo que hay 
temas que “sabemos que va a abor-
dar”, a propósito de lo que ha manifes-
tado en materia de agenda de género 
o seguridad, por ejemplo. 

mas de salud y desigualdad. Apuntó, 
además, a avanzar en materia de tri-
butos regionales. 

Leonidas Romero, diputado de RN 

rías y pasar a llevar las mayorías que nos 
hicieron ganar la elección”, sostuvo. 

Respecto a lo anterior, dijo que ade-
más del crecimiento, son claves los te-
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Ulloa reconoció que en esta 
nueva etapa no volverá a 
visitar a condenados por 
violaciones a los derechos 
humanos.

No habrá 
más visitas
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que están en boga (...). Esperaría 
que hiciera mención al procesos de 
descentralización, que aún tienen 
mucho que avanzar. Nos preocupa 
que haya competencias reales para 
el futuro territorio de Ñuble. Espe-
ro que en esto último haya avan-
ces”, enfatizó.

“Pero si me preguntas que es lo que 
desearía, bueno, a mí me gustaría que 
un presidente, sea quien sea, plantea-
ra el fin de la AFP y las Isapres, gene-
rar un seguro único de salud, modifi-
car el código de agua para garantizar 
el agua para consumo humano y rie-
go, y tener una ley de pesca que se 
haga, no en las oficinas de las pesque-
ras, sino de cara a la gente”, comentó. 

Por cierto, también aludió a mate-
rias de contaminación y descentrali-
zación. Dijo que pronto, espera reunir-
se con un conjunto de parlamentarios, 
de forma transversal, para armar una 
ley de rentas regionales, para que esté 
listo antes de la elección de goberna-
dores regionales en 2020. 

“Ahora, él es un Presidente de una 
coalición derecha y obviamente va-
mos a tener diferencias en lo que él 
plantee, pues en su programa de go-
bierno no está el fin de la AFP, por 
ejemplo”, reconoció González. 

La diputada DC, Joanna Pérez, co-
mentó que “me gustaría escuchar 
anuncios en materia de pensiones, de 
seguridad social, que es lo que están 
esperando nuestros adultos mayores 
y la ciudadanía en general. Empleo, se-
guridad ciudadana y salud, son los 
grandes temas”. 

Dijo, además, que son necesarios al-
gunos temas de infraestructura y co-
nectividad, sobre todo en la Región. 

“No hemos visto nada en materia de 
descentralización. El Gobierno está 
con sequía legislativa y reaccionando 
a temas de contingencia. No hemos 
visto nada de rentas regionales y espe-
ramos que haya algún pronuncia-
miento”, sostuvo. 

El militante socialista Gastón Saa-
vedra analizó que “asistimos a una 
época de cambios, donde los ejes prin-
cipales son la igualdad y el término de 
los sistemas opresivos, de someti-
miento que existen en las estructuras 
sociales”. En ese contexto, Saavedra 
comentó que el Presidente tiene que 
preocuparse no sólo del crecimiento 
económico, sino también de la convi-
vencia social. 

En tanto, el presidente regional del 
PPD, Bernardo Daroch, manifestó su 
esperanza en que “no haya egoísmos” 
y que el actual Jefe de Estado “no pon-
ga en duda la ejecución de las políti-
cas que durante el Gobierno de la Pre-
sidenta Bachelet fueron importantes 
para la transformación de la socie-
dad chilena”. 

Espera, además, que “haya una 
debida consideración a los temas 

Sorprendido, así se mostró el in-
tendente Jorge Ulloa tras ser consul-
tado por los medios de comunica-
ción, por un supuesto saludo envia-
do para la presentación de un libro 
del ex agente de la CNI, Álvaro Cor-
balán, quien hoy cumple condena 
por violación a los derechos huma-
nos en el Penal de Punta Peuco.  

Todo comenzó durante la cere-
monia que se llevó a cabo el día mar-
tes en el hotel Crowne Plaza de la ca-
pital, cuando la esposa de Corba-
lán, Silvia López, realizó una 
alocución introductoria en la que 
saludó a quienes no pudieron asis-
tir a la ceremonia. Uno de los men-
cionados fue el hoy intendente del 
Bío Bío, Jorge Ulloa, que durante su 
época como parlamentario visitó 
Corbalán en la cárcel, como tam-
bién lo hizo con el ex jefe de la Dina, 
Manuel Contreras. 

Ante estas declaraciones, Jorge 
Ulloa manifestó que “uno se excusa 
cuando es invitado, cuando uno no 
es invitado no se puede excusar. Yo 
no soy dueño de las expresiones que 
puedan tener otras personas y esto 
generó polémica entre ustedes y las 
polémicas surgen cuando hay ba-
ses reales”. 

Con respecto a una supuesta 

Ulloa niega invitación 
a presentación del  
libro de Corbalán

amistad con Corbalán, la autoridad lo-
cal indicó que  es un hecho por todos 
conocido que, como parlamentario,  el 
visitó en varias ocasiones a los conde-
nados en en el penal Punta Peuco, “así 
que las preguntas están demás”. 

A la vez Ulloa aseguró que en esta 
nueva etapa no volverá a visitar a con-
denados por violaciones a los dere-
chos humanos. “Debo cumplir mi fun-
ción, que ahora es distinta”, precisó. 

Fuentes cercanas al intendente, co-
mentaron que Ulloa visitó por última 
vez a Corbalán mientras se encontra-
ba recluido en la Cárcel de Alta Segu-
ridad de la capital, cuando el agente de 
la CNI fue sancionado por Gendar-
mería de Chile, tras ser sorprendido 
con un celular en su celda, situación 
que ocurrió en noviembre de 2015 
(Marcelo Castro).

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

“Énfasis claro en lo social. Me 
agradaría mucho que el 
Presidente se refiriera al tema 
de los adultos mayores”.

Sergio Bobadilla, diputado de la UDI.

FRASE

“Él es un Presidente de una 
coalición derecha y obviamente 
vamos a tener diferencias en lo 
que él plantee”.

Félix González, diputado del Partido 
Ecologista Verde (PEV).

“No hemos visto nada de rentas 
regionales y esperamos que 
haya algún pronunciamiento”.

Joanna Pérez, diputada de la DC.

Si los 90 minutos de un par-
tido de fútbol son comparables 
con un periodo presidencial, 
Sebastián Piñera y su equipo 
recién llevan unos cinco minu-
tos en la cancha. Sin embargo, 
aun cuando parezca poco 
tiempo, sus casi tres meses de 
gobierno nos permiten sacar 
conclusiones de su estilo de 
juego, y el plan que está tra-
tando de desarrollar.  

Queda en evidencia la  expe-
riencia de la coalición, ya que, a 
diferencia de su anterior gobier-
no, el equipo de Piñera no entra 
a la cancha a tantear terreno. 
Con cuatro años bajo el brazo, 
el Presidente ya sabe lo que im-
plica gobernar. Eso va dándole 
un tinte ofensivo a esta adminis-
tración, la que, al ver una desar-
ticulación de sus adversarios de 
centro izquierda y un tercer 
conglomerado “amplio” que está 
recién en etapa germinal, tiene 
claro que maneja el ritmo de la 
agenda política.  

Esto no quiere decir que el 
gobierno haya estado exento de 
problemas en lo que va del par-
tido. Errores comunicacionales 
en Educación y Salud, además 
de la polémica del nepotismo, le 
han dado más de un dolor de ca-
beza a la administración Piñera.  

Con más de 45 meses por de-
lante, está por verse si la estra-
tegia de la administración Pi-
ñera da frutos y la derecha logra 
perpetuarse en el gobierno por 
un periodo más. Y en el corto 
plazo veremos si esta estrate-
gia ofensiva le permite enfrentar 
el movimiento feminista mejor 
que como abordó  el movimien-
to estudiantil del 2011.

Gobierno  
ofensivo

COLUMNA

Lucas Serrano Barraza 
Académico de Administración Pública 

Universidad San Sebastián
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Cruch acuerda visibilizar demandas 
feministas y coincide en su legitimidad

El 9 y 10 de junio, en la Universi-
dad del Bío Bío, se desarrollará un 
encuentro nacional de estudiantes 
movilizadas autoconvocadas. La 
instancia pretende culminar con 
una serie de acuerdos en el sector, 
principalmente en lo relativo a la 
forma de interpelar al Gobierno. 

Consultado, el rector de la UBB, 
Héctor Gaete, aseguró que de su 
parte existe total disponibilidad 
para que la casa de estudios sea lu-
gar de reflexión. “Nosotros vamos 

Rector Gaete compromete apoyo para 
encuentro nacional de movilizadas

tros estamos felices con aquello”. 
Sobre lo resuelto en la sesión del 

Cruch, la autoridad académica 
subrayó que “al igual que en 2011, 
solemos llegar un poco tarde a este 
tipo de fenómenos. Nos encontra-
mos ahora que todos estamos ha-
ciendo esfuerzos, pero en térmi-
nos dispersos. Entonces, lo que 
pensamos, es que el Cruch y sus 
universidades debe ponerse más 
a tono en ese sentido, en cómo aco-
ge los temas”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

facilitar todas las condiciones para 
que ello ocurra. A nosotros nos in-
teresa que haya resultados y que se 
puedan promover”, apuntó Gaete. 

Sobre la dinámica de asamblea 
que se vive actualmente en la uni-
versidad estatal, el rector comentó 
que “ha habido grupos de profeso-
ras que se han reunido y que ya van 
por una segunda cita de mujeres, lo 
que genera ideas con una gran in-
tención de colocar en la mesa temas 
que deben ser fortalecidos. Noso-

ESPERADA CITA EN LA CAPITAL DE MÁXIMAS AUTORIDADES UNIVERSITARIAS

En el Hotel Crowne Plaza de la 
capital, las principales autoridades 
de las universidades chilenas sostu-
vieron ayer la reunión mensual del 
Cruch; una cita esperada producto 
del ascenso de las movilizaciones 
por una educación no sexista, que 
desde hace semanas se reproduce 
en decenas de planteles a nivel na-
cional con paralizaciones y tomas 
de edificios. 

La jornada, sin embargo, comen-
zó con palabras de bienvenida a 
Carlos Saavedra, el nuevo rector de 
la Universidad de Concepción, 
quien fue saludado por sus pares. 
Aldo Valle, vicepresidente de la ins-
tancia y rector de la Universidad de 
Valparaíso, tomó la palabra.  

“Hemos recibido con mucho 
afecto al rector Saavedra, porque 
representa a una institución muy 
valiosa, ya casi centenaria, en el sis-
tema universitario del país. Se tra-
ta de aquellas instituciones que han 
hecho una contribución muy va-
liosa a Chile. Nos honra su perte-
nencia en este consejo y desde lue-
go él mismo responde y expresa 
una tradición universitaria muy 
propia de este Cruch”, indicó Valle. 

Saavedra por su parte, agradeció 
la acogida, afirmando que tanto en 
el G9, la Agrupación de Universida-
des Regionales -plataformas a las 
que se integró el miércoles- como en 
el Cruch, ha tenido “una recepción 
excepcional”.  

“Están todos muy interesados en 
la posibilidad de conocer a las nue-
vas autoridades de la universidad, 
pero también de conocer los pro-
yectos, de escuchar algunas de las 
ideas con las cuales nos integramos 
en este período en la Universidad de 
Concepción”, detalló Saavedra. 

Tras ello, se dio pie a la exposición 
de un estudio sobre brechas de géne-
ro al interior del Consejo de Recto-
res, investigación que estuvo a car-
go de académicos de diferentes ca-
sas de estudios y que fue requerido 
en el marco de las movilizaciones de 
mujeres autoconvocadas en diversas 
instituciones. 

En ese sentido, y tras espacios de 
reflexión y deliberación, los rectores 
acordaron poner en primera línea la 
demanda por una educación caren-
te de discriminaciones y segrega-

Una reunión marcada por las banderas de una educación no sexista tuvieron 
ayer los rectores de las universidades chilenas. En la oportunidad, el nuevo 
rector de la UdeC, Carlos Saavedra fue saludado entre sus pares.

zaciones estudiantiles. Creemos que 
hay una gran oportunidad”, sumó el 
vicepresidente. 

Finalmente,  Carlos Saavedra re-
calcó que entre los rectores existe 
“comunidad de interés, una aprecia-
ción positiva de la oportunidad que 
esto genera para nuestras universi-
dades, de avanzar en el estableci-
miento de protocolos y en aplicar 
elementos de paridad en equipos 
institucionales. El  llamado de aler-
ta que hicieron las estudiantes en un 
principio ha tenido resonancia en 
las universidades”.
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ción por género. Además, califica-
ron de pertinentes cada una de las 
solicitudes que han emanado de las 
manifestaciones. 

“Yo estoy convencido de que esta-
mos frente a un cambio de época, 
creo que lo que viene va a ser muy 
importante para toda la sociedad. 
Junto con el hecho de que se intro-
duzcan mecanismos para abordar la 
violencia sexual, es importante pre-
guntarse por qué eso no se hizo an-
tes, y es una excelente forma de en-
tender que aquí hay una invisibiliza-
ción. Creo que estamos frente a un 
cambio de la estructura de poder de 
la sociedad y creo que cuando ocu-
rren estos cambios, es mejor para to-
dos”, comentó el rector de la Univer-

sidad de Chile, Ennio Vivaldi.  
En cuanto a las acciones de las 

estudiantes, el académico reiteró 
que “si bien por principios las auto-
ridades universitarias nunca van a 
estar a favor de tomas y paros, hace 
mucho tiempo yo no veía que el fon-
do de un asunto despertara tanta 
adhesión. La gente dice ‘lástima que 
haya una toma’, pero el problema 
que plantean las feministas es váli-
do. Creo que hay apoyo y la sensibi-
lización con los temas que plantea el 
feminismo, debe transformarse en 
energía útil para impulsar cambios”. 

El rector Valle en tanto, expre-
só que “el acuerdo que ha queda-
do hoy en el Cruch es reconocer la 
legitimidad de la reivindicación 

social que nosotros vemos en las 
movilizaciones estudiantiles. Des-
de ese punto de vista, lo que re-
quieren de parte nuestra, es una 
respuesta lo más integral posible, 
que no se reduce a esta demanda 
por las conductas de acoso. Va-
mos a hacer un esfuerzo en revi-
sar todos los currículos de todas 
las carreras para superar los ses-
gos de sexismo que hay en nues-
tro sistema”. 

“Reconocer la legitimidad de las 
manifestaciones, en cuanto reivindi-
cación política, social y cultural. He-
mos acordado que la Comisión de 
Igualdad de Género del Cruch se 
constituya formalmente para poder 
establecer un diálogo con las organi-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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El intendente del Bío Bío, Jorge Ulloa, anun-
ció que solicitará una reunión con la Superin-
tendencia de Electricidad y Combustibles, a 
propósito de la fuga de gas ocurrida la tarde del 
miércoles en calle Chacabuco, y que obligó a la 
evacuación de cuatro colegios, y la ocurrida ayer 

en Chacabuco con Salas.  “Estas situaciones es-
tán ocurriendo por descoordinaciones entre las 
personas que hacen trabajos y que carecen de 
la información de dónde están emplazados los 
conductos de gas. Hay un manejo poco cuida-
doso de los trabajos que se hacen”. 

Intendente Ulloa citará a la SEC por fugas de gas 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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PROYECTO DE FUNDACIÓN TIERRA DE ESPERANZA
En noviembre de 2017, el director 

de la Fundación Tierra de Esperan-
za, Pedro Canales, reveló a Diario 
Concepción una dramática reali-
dad: los jóvenes infractores de ley 
no son recibidos en los estableci-
mientos educacionales cuando 
cumplen sus condenas, por lo que 
no les queda más remedio que vol-
ver a encerrarse a estudiar.  

Canales conoce esta realidad, 
pues es la Fundación la que está a 
cargo de la Escuela El Renoval, la 
que está ubicada dentro del Cen-
tro de Internación Provisoria y 
Régimen Cerrado  (CIP-CRC), de 
Coronel, la  que cuenta con una 
directora, ocho profesores, dos 
psicopedagogas y una educadora 
diferencial. Las clases se desarro-
llan en containers habilitados 
como salas, las que se ubican en el 
sector de imputados como de 
condenados. 

Al darse cuenta de esta situación,   
en la Fundación comenzaron a so-
ñar con conseguir un aula que reú-
na a todos aquellos adolescentes 
que no sean recibidos en un colegio 
o no puedan reinsertarse en el sis-
tema tradicional, por lo que están 
en potencial riesgo de desertar del 
sistema escolar. 

Buscan financiamiento 
para levantar escuela 
para infractores de ley

Esto, porque según cifras de la 
Fundación Tierra de Esperanza, de 
2016, octavo básico es el último 
curso aprobado por los adolescen-
tes privados de libertad en Chile, de 
los cuales un 97,8% son hombres y 
2,2% son mujeres. 

Para ellos, la principal causa de  
deserción son los problemas fami-
liares  (33%); el consumo de drogas 

y alcohol (25,7%) y el desinterés en 
la oferta escolar disponible. 

Tras la publicación de Diario 
Concepción, se les acercó un em-
presario de la zona, quien les entre-
gó una casa en comodato por 10 
años, ubicada en el centro de Con-
cepción, para que iniciaran su obra. 
Su única solicitud fue que su dona-
ción permaneciera anónima.  

Sin embargo, ahora necesitan 
recursos del Estado o de priva-
dos para remodelarla y dejarla en 
condiciones para operar como 
escuela.  

“Este año iniciamos la Corpora-
ción de Educación Tierra de Espe-
ranza, que es la sostenedora de las 
escuelas de Coronel y Limache. La 
idea es que desarrolle un programa 
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Tras la entrega en comodato de una vivienda para instalarse, 
ahora se necesitan recursos para remodelarla y a través de la 
educación, dar una oportunidad a los adolescentes.

de continuación de estudios para 
los adolescentes que los dejaron 
inconclusos o están siendo recha-
zados por el sistema”.  

Canales explicó que necesitan 25 
millones de pesos para dejarla 
acondicionada de manera apropia-
da, “entonces requerimos ese apo-
yo, lo estamos buscando en priva-
dos, también con Sename y el mi-
nisterio de Educación, porque 
nosotros no tenemos ese dinero. 
En alguna parte está, sólo tenemos 
que encontrarlo y en eso estamos”.  

 
Cómo funcionarán  

Pedro Canales precisó que el 
principal foco de la escuela estará 
en los adolescentes que egresen el 
del CIP-CRC y que necesiten conti-
nuar sus estudios.   

“La metodología no será en un 
aula, sino más bien en preparación 
a exámenes libres, eso nos permiti-
rá tener profesores que van avan-
zando con cada uno de los chiqui-
llos, por lo que no estaremos acota-
dos a un número de alumnos, 
expresó el director, quien aseguró 
que el proyecto les permitirá in-
cluir como voluntarios a profesores 
jubilados, que podrían ser un exce-
lente aporte en generar vínculos 
con los adolescentes. 

“Cuando un chiquillo descubre la 
importancia de estudiar, sólo nece-
sita algunos elementos de motiva-
ción. Aquí habrá un espacio para 
ellos, y mentores que los acompa-
ñen, lo que facilitará su aprendiza-
je”, dijo Canales, quien aseguró que 
esperan que la escuela pueda estar 
habilitada en un par de meses más.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

durará el comodato por el cual 
la Fundación tendrá la casa 
para instalar esta escuela.  

años 
10

que los jóvenes vuelven a 
encerrarse para estudiar, ya 
que no son recibidos en el 
sistema escolar tradicional.

El proyecto nació 
tras constatar

Un desperfecto mecánico sería 
la causa que provocó que un bus 
que la línea San Pedro terminará 
completamente quemado en Pedro 
Aguirre Cerda, a la altura del Cole-
gio Concepción. 

El hecho se registró pasado el me-
diodía del jueves, cuando el bus que 
realizaba su recorrido habitual, co-
menzó a experimentar una falla me-
cánica. Los primeros en alertar que 
algo andaba mal fueron los pasajeros, 
quienes sintieron un fuerte olor que 
emanaba desde el bus. Ante eso, el 

Así quedó el bus que se incendió en San Pedro 
chófer tomó la decisión de evacuar a 
las 14 personas que había tomado la 
locomoción, según consignó el equi-
po de Diario Concepción en terreno. 

De esa rápida acción no pasaron 
más de dos minutos para que la má-
quina quedara completamente in-
cendiada. No se registraron perso-
nas lesionadas. 

Hasta el lugar llegó Bomberos y 
Carabineros, a la espera de las diligen-
cias que realizará Labocar a fin de de-
terminar las causas que provocaron 
el incendio. (Daniel Nuñez)

FOTO:ECH BÍO BÍO

LOS 
PASAJEROS 

ALERTARON 
AL CHÓFER 

del fuerte olor a 
plástico 

quemado. No 
habían pasado 

dos minutos de 
la evacuación 

cuando el bus se 
empezó a 
incendiar. 
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Fin de semana 
habrá desvíos 
por obras  
en Bonilla 
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OBRA YA CUENTA CON 80% DE AVANCE 

Se instalará una capa asfáltica. Se 
espera que sea entregada en agosto.

Una serie de desvíos se realizarán 
entre las 00.00 horas del sábado  
que se prolongarán hasta el domin-
go, cambio en el tránsito que es ne-
cesario para ejecutar los pavimen-
tos definitivos del sector central de 
la rotonda y ramales de entrada y 
salida, lo que implicará cerrar sus 
accesos.  

Las autoridades aseguraron que 
se han realizado todas las coordina-
ciones, de tal manera, de mantener 
la conectividad, tal como se realizó 

en diciembre de 2017. Los automo-
vilistas contarán con señalización 
informativa, monitoreo permanen-
te de seguridad vial y apoyo de Ca-
rabineros buscando tener el me-
nor impacto posible. 

Claudio Deney, director regio-
nal de Vialidad, detalló que el plan 
de desvíos incluye que el tránsito 
de vehículos pesados desde Tal-
cahuano a Cabrero transite por la 
variante frente al Hospital Clínico 
del Sur, mientras que el liviano ac-
cederá a Cabrero, Concepción o 
Penco por Camilo Henríquez y lue-

go por Lientur.  
Quienes ingresen desde Cabrero 

a Talcahuano y Concepción deben 
hacerlo por la calle de servicio fren-
te a la cárcel El Manzano y retornar 
por semáforo. En tanto quienes lle-
guen a Concepción desde la ruta 
Concepción Cabrero deberán to-
mar salida a Palomares y avenida 
Collao.  

El  director regional de Vialidad 
recalcó que la obra que cuenta con 
80% de avance ya está en su fase fi-
nal, “que consiste en un recapado 

que es una solución asfáltica de seis 
centímetros de espesor que se pon-
drá sobre la carpeta de rodado”.  

 Aldo Mardones, alcalde (s) de 
Concepción, destacó que la obra 
ya se encuentra en su última etapa. 
“Esperamos que el ministerio de 
Obras Públicas cumpla con los pla-
zos de ejecución que  están previs-
tos para agosto”. 

Agregó que, esperan que los des-
víos sean lo menos invasivos posi-
bles por lo que están trabajando 
con la dirección de Tránsito y la 

empresa para informar a la comu-
nidad, a través de dípticos.  

Se debe recordar que la obra, que 
implica una inversión de $15 mil 
millones está siendo realizada por 
la Concesionaria Valles del Bío Bío 
en el contexto de las 37 faenas adi-
cionales acordadas con vecinos. La 
concesión se mantendrá por un pe-
ríodo máximo de 35 años.

FOTO:GENTILEZA MOP

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Luego que el Consejero Re-
gional Leocán Portus asegu-
rara que los tramos finales 
del corredor de transporte 
del Eje Colón no cuentan con 
financiamiento y manifestó 
su preocupación, debido a la 
importancia de la obra para 
la ciudadanía, sobre todo, 
con los problemas de conec-
tividad que existe y pensan-
do que ya comenzaron las 
expropiaciones. 

“Estamos pidiendo una 
mesa de trabajo para apro-
bar los recursos para 2019 

Corredor de transporte 
del Eje Colón iniciará 
obras el próximo año 

(...) y que el Minvu, que si ha 
cumplido, de continuidad”, 
dijo y agregó que serían 
$9.000 mil millones los que 
tendría que poner el Gore.  

Desde el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo infor-
maron que la planificación 
de los tramos 3 y 4A del co-
rredor avanza según la pro-
gramación establecida y que 
ahora están en etapa de ex-
propiaciones por $4.800 mi-
llones, recursos gestionados 
durante el Gobierno de Se-
bastián Piñera. 

Se detalló que el corredor 
tiene un convenio de finan-
ciamiento donde el Gore 
pone el 30% y el Minvu el 70 
por lo que se espera que en 
los próximos meses se vayan 
incorporando los flujos de 
dinero para realizar el pro-
yecto. El organismo ya reali-
zó una solicitud de certifica-
ción de flujos a Intendencia, 
que manifestó que la peti-
ción será planteada al Core. 

Una vez que el Core aprue-
be los recursos se licitará la 
obra durante este año y las 
faenas comenzarían en 2019. 

Dada la importancia inter-
comunal que tiene el proyec-
to, el Minvu tiene la convic-
ción que obtendrán los re-
cursos para llevar adelante la 
iniciativa de conectividad e 
infraestructura vial. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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se evalúa contratar a una 
consultora externa que 
diseñe un nuevo proyecto 
para ser presentado al 
Serviu y la DOH.

Desde la 
municipalidad

con recursos Fondecyt y 
también del Fondo de 
Inversión Pesquero de la 
Subsecretaría de Pesca.

La investigación 
fue financiada

El decano de la Facultad de Cien-
cias Ambientales de la Universidad 
de Concepción (UdeC) y además in-
vestigador del Centro EULA, Dr. Ri-
cardo Barra, trabaja en el desarrollo 
de soluciones innovadoras para de-
terminar concentraciones muy ba-
jas de sustancias químicas contami-
nantes en cuerpos de agua de la Re-
gión del Bío Bío.  

La investigación del experto jun-
to a estudiantes de doctorado y tam-
bién alumnos de pregrado reveló el 
problema sanitario por el uso de 
sustancias químicas para controlar 
la presencia el Caligus rogercresseyi 
o Piojo del salmón, ya que la prácti-
ca de bañar a los salmones en pes-
ticida podría tener algún efecto ad-
verso sobre otros organismos.  

Además, están trabajando en la 
cuantificación de la presencia de 
sustancias químicas derivadas del 
uso humano y que son depositadas 
regularmente en ríos urbanos, entre 
ellas algunos fármacos como ibu-

Estudio de Eula UdeC detectó presencia de 
sustancias químicas en ríos del Bío Bío

ble de Chillán. “Bañamos un filtro de 
fibra de vidrio en plástico, y eso lo 
usamos como una superficie para 
que los contaminantes se vayan ab-
sorbiendo. Los desplegamos una 
cantidad determinada de tiempo 
en el ambiente y después los tra-
emos al laboratorio y los analiza-
mos”, explicó Barra. 

Sobre la innovadora técnica el in-
vestigador, indicó que, “una de las co-
sas que observamos es que normal-
mente cuando en Chile se trata de 
medir pesticidas en el agua, estas 
bajas concentraciones no se regis-
tran, entonces erróneamente cre-
emos que no están, pero con este 
nuevo método nosotros estamos de-
mostrando que efectivamente hay 
ocurrencia de estas sustancias. Lo 
que pasa es que normalmente es-
tán presentes en bajas concentra-
ciones, lo que no necesariamente 
significa que no tengan efectos o im-
pactos sobre los organismos que vi-
ven en el río”, finalizó el académico.

profeno o diclofenaco; o endulzan-
tes como la sucralosa. 

 
Bolitas de vidrio 

La técnica usada por Eula UdeC 
consiste en usar las clásicas bolitas 
de vidrio o polquitas, que rodeadas 
por una malla formando un dispo-
sitivo que puede permitir determi-
nar pesticidas en ese micro nivel. 

Por ahora están aplicando los 
nuevos sistemas en los ríos de la Re-
gión, como el Bío Bío, que tiene un 
uso más industrializado en la parte 
baja, además de los ríos Cato y Ñu-
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FALTA DE COLECTORES DE AGUA SE ARRASTRA HACE MÁS DE 20 AÑOS
Cinco mil son las familias afecta-

das de los sectores la Piedra I - II, po-
blación Papen, Las Vertientes y Vi-
lla la Producción y el Comercio de 
la comuna de Chiguayante, que lue-
go del sistema frontal ocurrido esta 
semana, sufrieron dañospor  inun-
daciones y derrumbes de pedazos 
de cerro. 

Acusan que la problemática se 
arrastra hace más de 20 años, lue-
go que los colectores de agua, ins-
talados por Ferrocarrilles del Esta-
do  con la construcción de la línea 
férrea que atraviesa el sector, que 
además es cruzado de norte a sur 
por el cerro Manquimávida y el Ca-
nal Paper, no fueron suficientes,  
por lo que piden a las autoridades 
pertinentes una solución, en lo po-
sible a corto plazo. 

El dirigente comunal de Valle la 
Piedra, Juan Quilodrán, no escon-
de su molestia. A su juicio, “este es 
el patio trasero de Chiguayante”. 
Cuenta que cuando se construyó la 
segunda línea férrea, ferrocarriles 
levantó pasos de agua del sector 
alto al bajo, lo que hace que esa 
zona se inunde. “Con las lluvias se 
provocaron inundaciones, ya que 
hay un canal pequeño al lado de la 
línea que no alcanza a retener toda 
la cantidad de agua que baja desde 
los cerros”, recalcó.  

Otro de los problemas que aque-
jan a la comunidad es la conectivi-
dad vial con el lado poniente de 
Chiguayante, que se convierte en 
un problema constante por la ine-
xistencia de un cruce ferroviario 
autorizado, por lo que los vecinos 
deben recorrer más de 4 kilóme-
tros para conectarse con bombe-
ros, consultorios, carabineros, cen-
tros comerciales y otros. 

 “Este un sector que no está conec-
tado, aquí hace falta un cruce ferro-
viario, proyecto que se aprobó el 
año 2009, pero que aún no ha sido 
ejecutado.  Se aprobó con fondos 
del Gobierno Regional por 220 mi-
llones de pesos, y no es posible que 
no se desarrolle después  de 10 años”, 
enfatizó el dirigente. 

Al respecto, el alcalde Antonio Ri-
vas asegura que se  ha gestionado 
con los distintos gobiernos de turno 

FOTO:CEDIDA

Desde la Municipalidad de Chiguayante indican que se ha gestionado con los 
gobiernos de turno una solución definitiva sin lograr resultados positivos. 

levantaron proyectos viales sin que 
se consideraran los desagües de las 
calles y en eso el municipio no tuvo 
participación”, critica Rivas. 

Con el propósito de terminar con 
los anegamientos, se evalúa desde la 
Municipalidad de Chiguayante con-
tratar a una consultora externa  que 
diseñe un nuevo proyecto  para ser 
presentado al Serviu  y la Dirección 
de Obras Hidráulicas (DOH), lo que 
permitiría mejorar el  bienestar de 
los habitantes de un sector tradi-
cional de la comuna, donde además 
se está licitando la instalación del 
nuevo Cesfam Valle La Piedra, para 
los pobladores del sector. 

“Esperamos contar con el apo-
yo de las nuevas autoridades y que 
se sumen los actores que pueden 
velar por los recursos que se dis-
tribuyen para todos los ciudada-
nos, sin distinciones ni haciendo 
oído a diferencias políticas”, em-
plazó el alcalde. 

Mauro Álvarez S. 
mauro.alvarez@diarioconcepcion.cl

Vecinos de Valle la Piedra exigen 
mejoras por inundaciones

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

munales ni ex seremis, que tuvieron 
la posibilidad de estar en el gobier-
no, actuaran frente a una situación 
que escapa de las manos del muni-
cipio. Los proyectos para una solu-
ción definitiva - que es lo que noso-
tros buscamos - alcanzan costos 
que superan los mil millones de pe-
sos. Se construyeron viviendas, se 

la solución definitiva al problema 
del anegamiento, pero sin lograr re-
sultados positivos.  en particular 
para el sector  de calle  O’Higgins en-
tre Valle la Piedra 2 y Villa Produc-
ción y Comercio,  

“Es lamentable que ni parlamen-
tarios con más de 20 años en la cá-
mara baja, ni ex autoridades co-
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IPC
Abril

Anual

0,3%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.455,09

COMMODITIES

-0,54% Igpa -0,58%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$309,58
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $ 67,04

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM MAYO

$47.538,00

$27.080,94
Dólar Observado $631,29 Euro $739,67

27.786,61 

“La recuperación económica de Bío Bío 
será un poco más tardía que a nivel país”

ECONOMISTA JEFE DE BANCO ITAÚ, MIGUEL RICAURTE

Miguel Ricaurte es el economis-
ta jefe de banco Itaú, quien estuvo 
en Concepción analizando el mo-
mento económico en un encuentro 
con clientes. 

Diario Concepción habló con él 
sobre la actualidad económica chi-
leno y regional, y entregó algunas 
luces de la llegada de la ansiada re-
cuperación. 

- ¿Estamos en un ciclo de recu-
peración económica? 

- La sensación que uno tiene des-
pués de cuatro años de bajo creci-
miento, es que este año se han vis-
to señales más allá de los brotes 
verdes aislados, de recuperación 
en distintos sectores de la actividad 
económica, lo que permite estar 
más confiado en que viene un esce-
nario más positivo. 

- ¿Qué está detrás de este 
panorama? 

- Creemos que son factores exter-
nos lo que explica en gran medida 
esta recuperación, ya que se han 
beneficiado economías emergen-
tes en general, exportadores de ma-
terias primas que vieron caer sus 
precios de productos exportables a 
partir de 2014 y 2015, y que desde 
hace un año y medio ya, han visto 
elevar su valor, como es el caso del 
cobre y de la celulosa, que atañe 
principalmente a la Región del Bío 
Bío y que aún ha tenido un efecto li-
mitado acá en la zona, pero esto de-
penderá de un poco más de tiempo. 

- Con el cobre tampoco se ha 
notado un crecimiento... 

- Sí, pese a que subieron a mitad 
del año pasado. Pero es probable 
que el ciclo político limitó un tema 
muy importante, que es la inver-
sión, la que estuvo contrayéndose 
hasta el tercer trimestre. Recién a fi-
nes del cuarto trimestre de 2017 
dimos una vuelta, lo que habla de la 
necesidad del empresariado de re-
solver la incertidumbre política. 

Hoy hay datos que dan cuenta 
que al primer trimestre de este año 
la inversión está volviendo, no sólo 
en maquinarias y equipos, sino 
también en construcción. Y esto es 
clave, porque hay que pensar que 
Chile no puede crecer sólo con los 
ingresos del cobre, sino con la inver-
sión asociada a estos precios altos  
del metal. 

- ¿Y qué pasa en Bío Bío? 
- Es una Región que representa 

un quinto de la manufactura nacio-
nal y, obviamente, ligado al mundo 
maderero, papelero y de celulosa. 
Ya a mediados del año pasado, el 
precio de la pulpa se elevó de ma-
nera importante, con precios que 
llegan a las US$900 la tonelada mé-
trica. Esto se  convierte no sólo en 
un mayor aliciente para la produc-
ción, sino también para la concre-
ción de planes de inversión, situa-
ción que moverá a la Región los 

FOTO:ITAU

Aseguró que la ansiada recuperación económica ha llegado, de la mano de 
factores externos, principalmente, ligado a los mejores precios del cobre y de 
la celulosa, aunque en el caso de la Región, efecto demorará al menos un año.

próximos años, no solamente a par-
tir de la venta de celulosa. Esta in-
versión más potente movilizará no 
solamente a la industria papelera, 
sino también maderera porque se 
genera una demanda indirecta. 
También, el sector transporte y ser-
vicios financieros se verán benefi-
ciados. Lo anterior explica que la 
recuperación en Bío Bío será un 
poco más tardía respecto al resto 
del país con el efecto cobre. 

- ¿Qué tan tardía? 

- Lamentablemente, no tenemos 
datos tan actualizados regionales, 
pero mirando el desempeño, por 
ejemplo, del mercado laboral: 
mientras que a nivel nacional al 
primer trimestre ya se creó empleo 
asalariado, la creación de empleo 
en la zona todavía fue por cuenta 
propia. No había aún un empleo 
formal. De hecho todo el empleo 
creado al primer trimestre en Bío 
Bío fue del sector informal. Por otra 
parte, el mayor dinamismo del sec-
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tor Construcción, intensivo en ge-
neración de mano de obra, recién a 
fines de este año y principios del 
otro generará efectos en la Región 
relacionado con empleos formales.  

En definitiva, todo dependerá del 
sector privado y sus planes de inver-
sión. Yo creo que dentro de media-
dos de año y principios de 2019, ve-
remos un despegue de inversiones 
importantes, cuyo efecto demora 
un poco, pero se prolongará hasta 
por tres años, porque no son pro-
yectos que duren un trimestre. 

 
Escenario internacional 

Proyectamos que el precio del pe-
tróleo no seguirá subiendo, incluso 
bajaría hacia finales de año quedán-
dose en algo así como US$67/68 el 
barril, lo que hace suponer que no 
veremos alzas en el precio de la ener-
gía en Chile, dependiente energéti-
camente de la importación de cru-
do, lo que se sustenta además por el 
tipo de cambio. No veremos presio-
nes inflacionarias internas, ni para 
los consumidores  (bencinas) ni para 
el sector industrial (energía). 

Nuestros modelos, descartan un 
dólar bajo la línea de los $600, bor-
deando los $610/ $630 por dólar 
promedio, lo que favorece al sector 
exportador y, por ende, a la Región 
del Bío Bío. 

Lo anterior, obviamente, sino pasa 
algo extraordinario, como una gue-
rra comercial. Pero creo que Trump 
buscaba presionar y mejorar las con-
diciones de un acuerdo comercial 
con China para favorecer su base 
electoral, que es el sector industrial.

Javier Ochoa Provoste 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Se han visto signos de 
recuperación en sectores de la 
economía que van más allá de 
los llamados brotes verdes”.

“En gran medida, factores 
externos han incidido en el 
inicio de una recuperación 
económica”.

“Proyectamos que el precio del 
petróleo no seguirá subiendo, 
beneficiando a consumidores e 
industrias”.
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Propuesta Plástica. Un espacio semanal para descubrir el 
mundo de las artes. Conducen Yuri Figueroa y Pablo Angulo. Hoy, 
desde las 20.00 horas.

Este fin de semana disfruta nuestra programación,

Crónica Nacional. Un programa de música clásica para 
presentar las creaciones y producciones musicales de nuestro 
país. Con la conducción de Nicolás Masquiarán. Sábado, 
desde las 21.10 horas.

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

Flashback. Un programa para disfrutar el arte y la poesía. 
Conduce Agustín Benelli. Domingo desde las 17.30 horas.

Desempleo regional 
sigue al alza con 7,5%
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PROVINCIA DEL BÍO BÍO ANOTÓ 8,2%, CONCEPCIÓN 7,5% Y ARAUCO 5,5%

La tasa de desocupación de la 
Región del Bío Bío fue de 7,5% en 
el trimestre febrero-abril de 2018, 
cifra que aumentó 0,9 puntos por-
centuales en comparación con 
igual trimestre del año anterior y 
creció 0,3 respecto al trimestre an-
terior, de acuerdo al Instituto Na-
cional de Estadísticas, INE. 

Este incremento entre febrero y 
abril se debió a que el crecimien-
to de los ocupados de 2,5%  fue in-
ferior al 3,4%  que presentó la fuer-
za de trabajo, explicaron desde la 
Seremi de Economía Bío Bío. 

El INE igualmente detalló que la 
tasa de participación aumentó 
0,6%, mientras la tasa de ocupa-
ción en 0,1%, alcanzando a 54,5% 
y 50,4%, respectivamente. 

El incremento interanual de los 
ocupados (2,5%) fue explicado 

principalmente por los sectores 
enseñanza (16,4%), comercio 
(6,0%), transporte (17,4%) y aloja-
miento y ser vicio de comidas 
(20,1%).  

Las mayores disminuciones se 
obser varon en construcción 
(17,0%), administración pública 
(13,1%), comunicaciones (32,4%) y 
hogares como empleadores (7,7%). 

 
¿Qué pasó en las provincias? 

 De acuerdo a la entidad de go-
bierno la Provincia de Concepción 
fue de 7,5%, aumentando en 0,6 

puntos porcentuales respecto a 
igual trimestre del año anterior y  
0,2 puntos porcentuales  más en re-
lación al previo del año en curso. 

La Provincia de Arauco regis-
tró   la mejor con 5,5%, decreció 1,0 
puntos porcentuales en la com-
paración interanual y respecto al 
trimestral lo hizo en  0,3 puntos 
porcentuales. 

En tanto, la Provincia de Bío 
Bío se situó en 8,2%, siendo 3,5 
puntos porcentuales más en rela-
ción al mismo trimestre del 2017. 
En relación al trimestre pasado 
de este 2018, +creció en 0,2 pun-
tos porcentuales. 

 Ñuble, que pese a ser región, si-
gue siendo incorporada dentro del  
Bío Bío,  tuvo un comportamiento 
de  7,3%, decreciendo en 0,2 puntos 
porcentuales en la comparación 
interanual, pero con aumento tri-
mestral de 0,2 puntos porcentuales. 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Según el INE la zona experimentó una expansión que 
superó el promedio nacional de 6,7% entre febrero y abril.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl 927 mil

Es la cantidad de ocupados que tie-
ne la Región del Bío Bío de acuerdo 
al INE.

ACTIVIDAD estuvo a cargo de la chef penquista, Isabel Escalona.

Con la asistencia de cerca 
de 80 vecinos de Talcahuano 
se realizó el primer taller de 
cocina en vivo “La Cocina de 
Landes”, que busca acercar 
los productos marinos a la 
mesa de los habitantes del 
puerto, además de celebrar 
junto a la comunidad el mes 
del mar. 

El encuentro gastronómi-
co se llevó a cabo en el casi-
no de Landes antes la pre-
sencia de vecinos de diver-
sos sectores de Talcahuano e 
intercomunas, quienes se 
sorprendieron de la versatili-
dad culinaria del chorito, el 
jurel y la jibia, productos lo-
cales de gran sabor, saluda-
bles y bajo precio. 

Según la última Encuesta 
Nacional de Salud, apenas el 
9,2% de los chilenos cumple 
con la recomendación de 
consumir pescados y maris-
cos al menos dos veces a la 
semana, un deterioro de la 
cifra al compararla con el 
10.7% que consumía este tipo 
de alimentos el año 2010. La 
alimentación con productos 
del mar tiene una serie de 
ventajas desde el punto de 
vista nutricional, como es el 
aporte de ácidos grasos ome-
ga 3, componente esencial 
para el desarrollo neuronal, 
por lo cual es importante in-
centivar su consumo. 

Carla Sánchez, subgeren-
te de Asuntos Corporativos 
de Landes, explicó que el ob-

“La Cocina de Landes” obtiene gran 
participación en Talcahuano

jetivo de esta actividad fue 
compartir con los vecinos 
“abriendo nuestra cocina y 
compartiendo los productos 
que procesamos aquí en la 
Isla Rocuant con recetas sen-
cillas”. La ejecutiva comentó 
que durante el mes del mar se 
han desarrollado otras activi-
dades, como el día de puertas 
abiertas -con visitas a la plan-
ta- y la semana de descuentos 
en la sala de ventas.

 FOTO:PPAA

Landes
 Opera hace más de 60 años en la 
Isla Rocuant. Posee una planta de 
congelados de jurel y jibia, además 
de una planta de hidrolizados y una 
línea de procesamiento para harina 
y aceite de pescado. Tiene una flota 
de  cinco buques y cuenta con un 
equipo de 455 trabajadores propios.

propia”, declaró el Seremi de Eco-
nomía Bío Bío, Mauricio Gutiérrez, 
quien destacó el crecimiento que 
ha tenido el sector turístico.

“La gente sale a buscar empleo y 
tiene la expectativa de que les vaya 
mejor y que nosotros como gobier-
no tenemos que crear las condi-
ciones y lo estamos haciendo para 
que esta gente lo encuentre y seguir 
combatiendo los que son preca-
rios como lo son los por cuenta 
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60
Millones de pesos es el 
costo de un proyecto de 
capacitación que busca 
emplear a 60 mujeres. 

Se trata de 400 horas de 
capacitación además de seis 
meses de seguimiento de los 
resultados. 

Propuesta de 
taxibuseros

Una encuesta realizada por Fun-
dación Descúbreme, a nivel nacio-
nal, señaló que el 92,5% de las em-
presas consultadas conoce en qué 
consiste la Ley de Inclusión Laboral 
de Personas con Discapacidad, con-
tra un 5,7% que dice no conocerla. 
Además, un 41% reconoce no tener 
claridad de lo que implica la entra-
da en vigor de esta normativa. 

Por esta razón, desde el año pasa-
do, Fundación Descúbreme ha rea-
lizado encuentros con empresa e 
instituciones para explicar en qué 
consiste la legislación. En este con-
texto, más de 20 empresas de la Re-

Empresas conversan sobre la Ley de Inclusión
explicó que ellos apoyan la iniciati-
va porque “es realmente importan-
te involucrarnos en las temáticas 
sociales que apoyan el crecimiento 
y la justicia social en nuestro país, 
por lo mismo, vincularnos en te-
máticas como la inclusión laboral, 
da muestra de nuestra visión de for-
mar profesionales de excelencia, 
que valoren la libertad, la diversidad 
y sean preocupados por los temas 
públicos. El objetivo del evento: ana-
lizar temas de inclusión, especial-
mente en discapacidad cognitiva, 
conocer otras experiencias y com-
partir inquietudes.

FOTO:GENTILEZA UDD

EMPRESAS conocieron una radiografía de la zona en cuanto a este tema.

El 73% de las empresas 
consultadas en la encuesta 
Descúbreme dijo que se 
enfocarán en la contratación 
de personas con discapacidad.

Dato

gión del Bío Bío se reunieron, en 
dependencias de la Universidad del 
Desarrollo. Ignacio Ternicier, Sub-
director de Asuntos Estudiantiles 
de la Universidad del Desarrollo, 
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AYER SE REALIZÓ EN LA REGIÓN UNA MESA TRIPARTITA QUE BUSCA INCIDIR EN LAS POLÍTICAS PÚBLICAS Y CORPORATIVAS

 Masisa a través de su planta em-
plazada en Cabrero es una de las 
empresas que más ha avanzado a 
nivel regional respecto de la igual-
dad de género en el trabajo. 

José Miguel Obreque, gerente de 
Relaciones Laborales de Masisa 
destaca: “las experiencias obteni-
das en las plantas de Cabrero fue-
ron muy potentes porque tenemos 
una línea que fabrica molduras que 
exportamos a EE.UU. y de los 340 
trabajadores que están ahí casi un 
tercio son mujeres y trabajan en 
horarios y turnos correspondientes 
a procesos productivos lo que para 
nosotros ha sido muy satisfactorio”. 

Del mismo modo Obreque re-
cuerda que “efectivamente, desde 
hacen ya varios años nos dimos 
cuenta que en el mundo moderno  
la inclusión estaba muy relaciona-
do con los procesos de desarrollo 
interno que hemos contemplado 
en nuestras políticas. Al incluir mu-
jeres agregamos visiones distintas, 
competencias también diferentes 
que enriquecen el ambiente labo-
ral y además la productividad”. 

El gerente de Relaciones Labora-
les de Masisa participó de la prime-
ra mesa tripartita de empresa, aca-
demia y sector público que forma 
parte de un proyecto de Fomento 
de la Igualdad de Género en el Tra-
bajo financiando por la Unión Eu-
ropea ($ 649.200 Euros) y desarro-
llado por la Universidad Alberto 
Hurtado. 

  
Ratificación del Gobierno Re-
gional a proyecto 

Entre los asistentes también es-
tuvo presente, Carlos Essmann, 
asesor de la Asociación Provincial 
de Dueños de Taxibuses de Con-
cepción quien se refirió a un pro-
yecto pendiente de ratificación por 
parte del Gobierno Regional: “hace 
dos años la Asociación Provincial 
junto con la Dirección del Traba-
jo y el Sernameg participó en la 

FOTO:GENTILEZA MASISA

De los 340 trabajadores de las plantas en Cabrero más 100 son mujeres. Asociación Provincial de 
Dueños de Taxibuses espera que el Gobierno Regional ratifique dineros para incluir a 60 conductoras.

y se reintegra con el actual Go-
bierno donde creemos que sin 
duda tendrá apoyo porque en su 
minuto fue aprobado por unani-
midad de los consejeros. Se trata 
de una inversión que bordea los 
$60 millones para 60 mujeres y 
400 horas de capacitación ade-
más de un seguimiento de 6 meses 
para ver la empleabilidad, su cali-
dad y cómo se da la inserción la-
boral en estas 5 líneas”. 

 
Proyecto de Fomento  de 
Igualdad de Género en el Trabajo 

Karen Puchi encargada de co-
municaciones del proyecto Fomen-
to a la Igualdad de Género en el 
Trabajo comentó que la propuesta 
consiste en “un proyecto de dos 
años financiado por la Unión Euro-
pea y ejecutado por la Universidad 
Alberto Hurtado en colaboración 
con la fundación Chilemujeres”. 

La idea, dice Puchi, es “lograr in-
cidir en las políticas públicas y cor-
porativas a nivel nacional para au-
mentar el ingreso de mujeres al 
mercado laboral formal y así au-
mentar su acceso a la autonomía 
económica”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Masisa destaca como empresa local 
en igualdad de género en el trabajo 

presentación de un proyecto para 
solicitar fondos al Gobierno Re-
gional  para crear una capacita-
ción distinta a las demás con la 
intención de insertar 60 mujeres  al 
mundo del transporte público y 

en esa oportunidad 5 líneas se 
comprometieron formalmente a 
emplear a las mujeres que aproba-
ran ese curso lo que ya es un paso 
tremendamente importante res-
pecto de lo que había hace 5 ó 6 

años atrás”. 
Requerido acerca de qué ocu-

rrió con la aprobación del proyec-
to por parte del Gobierno Regio-
nal, respondió: “el proyecto está 
aprobado en el Gobierno anterior 
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De estudio ha 
publicado a la fecha la 
banda, además de un 
par de discos 
compilatorios y 
diferentes sencillos.

Álbumes 
3

MAÑANA A LAS 21.00 HORAS

La histórica banda viene a 
mostrar sus clásicos y parte de su 
nuevo LP “Fe, amor y libertad”.  

El 2017, tras 47 años de si-
lencio discográfico, la mítica 
banda nacional Aguaturbia li-
beraba “Fe, amor y libertad”, un 
esperado nuevo álbum que es-
tuvo precedido por los senci-
llos “En mi lugar” y “Corazón 
Bye Bye”. Material que, a pesar 
de la distancia de su aparición 
en relación con lo último he-
cho por la banda, mantiene esa 
vibra y onda setentera tan ca-
racterística y propia de la mez-
cla entre la voz de Denise y la 
guitarra de Carlos Corales.  

Actitud y rock&roll que se 
hará presente mañana, a par-
tir de las 21.00 horas, en el es-
cenario de Casa de la Música. 
“Nos encanta mucho poder re-
gresar a Concepción, tenemos 
muy buenos recuerdos de la 
ciudad, con presentaciones 
sorprendentes y con una res-
puesta muy generosa y acoge-
dora por parte del público. Sen-
timos que realmente en Con-
cepción hay como una actitud 
de rock, que es mucho más am-
plia de lo que la gente cree”, 
contó la cantante. 

Un concierto en el cual ade-
más participarán las bandas 
Fedeherratas, Sindicato del 
Blues y Tomás y el Viejo Loco, y 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Aguaturbia trae su 
rock psicodélico a 
Casa de la Música

FOTO:AGUATURBIA

Elegido por la revista Ro-
lling Stone como uno de los 
10 mejores bateristas de to-
dos los tiempos, Carl Palmer 
debutará este domingo en 
la capital regional de la 
mano de su show “Carl Pal-
mer’s ELP Legacy”. 

El concierto, programado 
para las 19.00 horas en el 
Teatro UdeC, ofrecerá un 
completo repaso por los 
grandes éxitos de la banda 
británica de rock progresivo 
Emerson, Lake and Palmer, 
de la cual el músico fue uno 
de sus pilares y además de 
ser el único de sus sobrevi-

vientes. 
Desde el 2001, el baterista 

ha liderado un power trío 
que de cierta manera ha re-
inventado y llevado el soni-
do de ELP a distintos rinco-
nes del mundo. Es así como, 
previo a la presentación del 
domingo en Concepción, 
Palmer se presentará hoy en 
La Batuta en Santiago. 

El valor de las entradas 
para “Carl Palmer’s ELP Le-
gacy”, disponibles en la bo-
letería del Teatro UdeC y vía 
daleticket,  van de los 
$15.000 a los $32.000 (valo-
res sin cargos por servicio). 

EL BATERISTA HA 
GIRADO por todo el mundo 
difundiendo el legado de lo 
hecho con Emerson, Lake 
and Palmer. 

Carl Palmer llega con el legado de ELP al Teatro UdeC

LAS ENTRADAS 
para este show 
tienen un valor 

de $5.000 en 
preventa y 

$7.000 en 
puerta. 

Están 
disponibles 

vía 
passline.com y 

en Café 
Copacabana.
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en formato vinilo. Es un lindo 
momento por el cual estamos 
atravesando, y que nos llena de 
energía”, añadió Denise. 

Un año 2018 que Aguatur-
bia augura tendrá mucho de 
presentaciones en vivo, lejos 
de proyectar algún nuevo 
material.  

“A mí me gusta todo como 
inmediato y me gustaría ser 
como Prince, quien en un año 
sacó tres discos, pero sé que 
nuestro mercado no es tan am-
plio, nos va bien a nuestro rit-
mo. Seguiremos tocando, ya sea 
en lugares más íntimos como 
también de mayor convocato-
ria. Un buen recuerdo de ello es 
nuestra presentación en la 
Cumbre del Rock, ocasión en 
que el público se volcó a nues-
tro show. Seguiremos esa senda 
este año”, concluyó la cantante.

se proyecta como un buen com-
pendio de todo lo hecho por el 
grupo hasta la fecha. “Será un 
repertorio bien amplio con la 
mayoría del disco nuevo, pero 
también con las cosas que 
nuestros fanáticos nos piden a 
través de las redes sociales. Una 
presentación que se da en el 
contexto también del lanza-
miento de ‘Fe, amor y libertad’ 

El Teatro Biobío está definido por 
el carácter translúcido de la mem-
brana que recubre su estructura y 
que durante la noche se ilumina en 
señal de que ahí ocurren espectácu-
los. Para mantener este imaginario, 
la obra arquitectónica requiere nu-
trirse de un suministro eléctrico 
adecuado y que le permita alcanzar 
la máxima expresión de sus carac-
terísticas físicas. 

A partir de esta necesidad, surge 
la iniciativa de colaboración con la 
empresa CGE, que permitirá al tea-

Teatro Biobío firma alianza con CGE
tro contar con un suministro eléc-
trico a precios competitivos que dé 
cuenta de un ahorro de energía, 
contribuyendo a la sustentabilidad 
del proyecto cultural. 

Óscar Facusse, gerente CGE Re-
gión Sur señaló que este acuerdo 
permite a la compañía “ser partíci-
pes de la comunidad donde opera-
mos desde una plataforma privile-
giada y de primer nivel como es el 
Teatro Biobío”.  

El acuerdo tendrá una duración 
de cuatro años.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

CGE proporcionará un 
abastecimiento energético 
apropiado al Teatro y 
potenciará la performance 
lumínica del espacio 
artístico, tanto en su exterior 
como en su interior.

Aporte de  
la empresa
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El lago Lanalhue es sinónimo de belleza, aprendizaje y 
evocación histórica del pasado. A un costado de este se en-
cuentra el observatorio “Observatorio Yepun”, combinan-
do la observación del cielo con el aprendiza-
je de la cosmovisión mapuche. Además, la 
gastronomía cañetina se caracteriza por 
ser una mezcla de productos propios del 
pueblo mapuche como piñones, merque-
nes, avellanas y murtillas además de 
comida típica. 

En este contexto, el Programa 
Transforma Turismo Arauko pre-
sentó los atractivos turísticos de 
la comuna de Cañete, haciendo 
una invitación a recorrer estas 
tierras, con una demostración 
realizada en su sala de ventas 
y demostraciones en Concep-
ción y otra muestra realizada 
en Plaza Independencia.ESTELA ASTORGA, Vicente Hernández y Silvana Vergara.

CRISTIAN CLARK, Francisca Painemil y Carlos Silva.

IVÁN PÉREZ, Alejandra Contreras, Silvana Vergara y Yerko Zizak.

ANABEL RAMÍREZ, Ruben Quezada y Yessica García. PATRICIO ROSAS, Matias Miguez y Hector Millanao.

RUBEN QUEZADA, Camila Navarro y Alejandro Fica.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CARLOS BELTRÁN, Paola Peña y 
Brittany Mardones.

Cañete invita  
a disfrutar de la naturaleza, 
gastronomía mapuche y el 
observatorio turístico más 
austral de Chile

FRANCISCA 
PAINEMIL, 
Iván Pérez y 

Estela 
Astorga.

GABRIELA GRANAMIEL, Critóbal Morales y Gastón Aguayo.

GUSTAVO JARA, Marcelo Cifuentes, Magdalena Neira y Homero 
Carrasco.

JORGE 
RADONICH, 
Camila Herrera,  
Juan Morales y 
Mauricio  
Leiva.



Deportes

Diario Concepción Viernes 1 de junio de 2018 15

El 10 de marzo vino Colón a 
Collao. El cuadro argentino 
ganó por 3-2 a los entonces 
dirigidos por Fuertes.

Segunda visita 
internacional

Cerca de 50 mil personas de la Región aco-
gieron el llamado a ponerse el buzo y ejercitar-
se en el Día del Desafío, campaña mundial 
para incentivar la práctica regular de la acti-
vidad física en beneficio de la salud.   

La jornada se concentró en dos grandes ac-

tividades en el Polideportivo de Los Ángeles y 
La Tortuga de Talcahuano. “Estamos muy con-
tentos con la respuesta. Pero queremos que esa 
conducta se mantenga y podamos luchar con-
tra la obesidad, sobre todo infantil”, dijo el se-
remi del Deporte, Juan Pablo Spoerer.

50 mil personas convocó Día del Desafío en Bío Bío

FOTO:IND
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FERNÁNDEZ VIAL CELEBRARÁ SUS 115 AÑOS DE VIDA

Aniversario contra 
Peñarol será con 
torta, piñata y más
Homenajearán a Nelson Acosta, jugaría Arturo Sanhueza 
y el “Zorro” Muñoz y los uruguayos se comprometieron a 
traer cinco o seis titulares al Ester Roa Rebolledo.

“Llevo casi 40 años en Fernández 
Vial y recuerdo al menos cuatro ve-
ces en que quisimos traer a Peña-
rol y nunca se pudo. Era un sueño 
y ahora al fin será posible”, comen-
tó Raúl Ruiz,  directivo de la Cor-
poración aurinegra. El mítico equi-
po uruguayo, con 126 años de vida 
y 5 veces campeón de América, 
será el invitado estelar para cele-
brar los 115 años del cuadro ferro-
viario. El anhelado partido se juga-
rá el 13 de junio, desde las 20 ho-
ras, con un aforo máximo de 10 
mil espectadores. 

Echando la memoria atrás, Ruiz 
recordó esa temporada 2003, cuan-
do el presidente era Bernardo Da-
roch. “Para el centenario quisimos 
traer a los uruguayos y fue una idea 
que se conversó. En Peñarol estaba 
Chilavert (lo dirigía Diego Aguirre). 
El problema es que la operación 
costaba como 150 millones de pe-
sos, que no teníamos cómo finan-
ciar. Ahora es distinto, porque Mer-
com es quien los trae y ese gasto no 
corre por parte del club, aunque sí 
debemos armar todo bien para que 
esta visita pueda costearse de bue-
na forma”, afirmó. 

Andrés Moreno es representante 

de Mercom, productora a cargo del 
evento, y dio varios detalles respec-
to de la venida de Peñarol.  

“Dentro de dos o tres días tendre-
mos una lista de los jugadores que 
viajarán a este partido, pero sí tene-
mos acordado que deben traer cin-
co o seis titulares. Ojo que Peñarol 
tiene algunos seleccionados o chi-
cos que son sparrings de la selec-
ción mundialista y todos ellos via-
jan a Rusia. Como sea, serán 25 in-
tegrantes de la delegación y 
llegarán el 12 de junio para volver 
el 15, justo cuando Uruguay juega 
en el Mundial (contra Egipto). Ve-
rán el partido en el avión... Hay un 
sacrificio grande por parte de ellos 
para jugar ese día”, apuntó. 

 
Detalles de la fiesta 

También está confirmado que 
Vial usará la camiseta aurinegra 

durante un tiempo y luego será el 
turno de Peñarol.  

Roberto Muñoz -hoy ayudante 
técnico de Cristián Molins- jugará 
ese día. También lo haría Arturo 
Sanhueza y otros cuatro o cinco ju-
gadores históricos del club. El “Zo-
rro” señaló que “es un sueño como 
jugador. Cuando tuve a Pablo Perei-
ra de compañero, me hablaba de 
sus inicios en Peñarol y comentába-
mos las similitudes entre ambos 
clubes. Los colores de la camiseta, 
la garra y el origen popular. Vial es 
un equipo especial donde se pide 
algo más que jugar bien, hay que 
meter. Bueno, los uruguayos tam-
bién son así y será un choque de 
aguerridos, donde sé que la gente va 
a responder”.   

También se confirmó un home-
naje al querido Nelson Acosta, 
quien tiene glorioso pasado futbo-
lístico tanto en Fernández Vial 
como en Peñarol. La dirigencia ase-
guró que ya hablaron con su fami-
lia y uno de sus hijos estará pre-
sente, ya que el ex volante y desta-
cado entrenador se encuentra muy 
delicado de salud.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Un paso gigante en su carrera 
por hacer historia en los Juegos 
Suramericanos de Cochabamba 
2018 dio el tenista regional, To-
más Barrios (373° en el ránking 
ATP), luego que ayer se instalara 
en la ronda de semifinales del cer-
tamen continental. 

En la cancha número 2 del  
Centro de Alto Rendimiento Fe-
derico Román, el chillanejo lo-
gró sacar adelante un duro en-
cuentro frente al ecuatoriano 
Diego Hidalgo (918° ATP), derro-
tándolo en tres sets con parciales 
de 6-4, 3-6 y 6-3, en casi hora y me-
dia de compromiso. 

Barrios logró sacar provecho 
de su servicio en el cemento boli-
viano, tomando la iniciativa cada 
vez que pudo ante un rival expe-
rimentado como Hidalgo, quien 
en febrero de este año integró la 
pareja de dobles que se inclinó   
ante la dupla chilena de Nicolás 
Jarry y Hans Podlipnik, en el due-
lo por la Zona I Americana de 
Copa Davis que Chile le ganó a 
Ecuador. 

 Virtudes que le permitieron so-
breponerse a los momentos más 
difíciles del duelo, obteniendo bo-
letos directos para la fase de los 
cuatro mejores en su estreno ab-

soluto en los Odesur, donde que-
dó a una victoria de luchar por las 
medallas. Si vence hoy, será por la 
de oro; de lo contrario, el bronce 
aparece como premio mayor.  

Su rival de turno será el perua-
no, Juan Pablo Varillas (465°), pri-
mera raqueta de su país y que 
dejó en el camino al anfitrión, Fe-
derico Zeballos (524°) por un do-
ble 6-2. 

 
Condiciones extremas  

Gonzalo González, entrenador  
del Club de Tenis Concepción y 
uno de los técnicos de Barrios, se 
mostró satisfecho por el triunfo de 
su pupilo, más aun dadas las con-
diciones que está enfrentando en 
Bolivia. 

“El tenis de estos Juegos se está 
desarrollando en un complejo de-
portivo construido en plena selva, 
donde lo habitual es tener una 
temperatura de 40° con una altí-
sima humedad. Obviamente no es 
lo ideal para desempeñarse, y a 
eso se debe sumar que Tomás vie-
ne reintegrándose tras una do-
lencia a la espalda. Por eso es tan 
positivo lo que está haciendo allá, 
todo es ganancia”, enfatizó.  

FOTO:AGENCIA UNO

Tres duelos registra Barrios 
con Varillas, todos triunfos. 
En el último (F3 de Chile 
2017), ganó 6-4, 3-6 y 6-3.

Sólo victorias 
ante el peruano

Tomás Barrios va por una 
medalla en los Odesur
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JUGÓ SOLO cinco minutos, pero Jimmy Martínez se hizo notar: tuvo dos remates al arco y un gran pase profundo a Henríquez.

CHILE CAYÓ FRENTE A RUMANIA

Un examen 
donde hubo 
aprobados 
y otros  
en deuda
Destacaron nombres como 
Lorenzo Reyes, Ángelo 
Henríquez y la personalidad de 
Jimmy Martínez. Castillo lidera 
lo que perdieron bonos. 

Más allá de los resultados, 
lo que le importa a Reinaldo 
Rueda en esta primera etapa 
al mando de la selección chi-
lena es probar jugadores, 
nombres pensando en la 
Copa América de 2019 y, 
principalmente, en el proce-
so clasificatorio rumbo a Qa-
tar 2022. Y en ese sentido, el 
examen de ayer frente a Ru-
mania permitió confirmar 
algunos valores como alter-
nativas más que interesan-
tes, mientras que otros si-
guen generando dudas sobre 
cuál puede ser su real apor-
te con la camiseta nacional. 

Cuando el partido recién 
comenzaba, Rumania abrió 
la cuenta. A los 13’, Stanciu 
venció con zurdazo cruzado 
a Collao, ante la pasividad 
de los hombres nacionales, 
que esperaban el cobro de 
un foul sobre Lorenzo Reyes 
en la jugada previa. Tal como 
dijo el propio Rueda tras el 
duelo, este tipo de distrac-
ciones no pueden cometerse 
a este nivel. 

Luego, vino la jugada que 
sin dudas cambió el curso 
del partido. A los 30’ , el juez 
Jager expulsó a Castillo por 
codazo sobre un rival, el que 
no pudo ser advertido con 
claridad en la transmisión. 
Esta jugada se produjo pre-
vio a un tiro libre de Chile, y 
tras la incidencia Diego Val-
dés centró -su única acción 
destacada- y Maripán se an-
ticipó para desviar de cabe-
za a la altura del área chica y 
marcar el 1-1. 

En los minutos siguientes, 
la “Roja” hizo buenos movi-

mientos que permitieron que 
prácticamente no se notara 
la inferioridad numérica. 
Además, Rueda metió a Hen-
ríquez en lugar de Martín Ro-
dríguez, que nuevamente 
tuvo un escasísimo aporte. 
Un derechazo de Reyes que 
se fue cerca fue la última lle-
gada antes del descanso. 

 
Errores decisivos 

Como es habitual en este 
tipo de encuentros, en el se-
gundo tiempo comenzaron 
los cambios. En Chile, apenas 
se inició el complemento Al-
bornoz ingresó por Vegas, 
quien no aprovechó su pri-
mera titularidad en la “Roja”. 

A los 52’, vino el segundo 
tanto de Chile. Gran jugada 
de Sagal por la izquierda, 
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ayer, sumó un triunfo 
con Suecia y un empa-
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centró y Reyes tomó el ba-
lón en la entrada del área, 
avanzó unos metros y venció 
con ajustado remate al meta 
Tatarusanu. “Lolo” fue uno 
de los que aprobó. 

Chile se mostraba con ma-
yor confianza producto del 
marcador a favor, cuando 
vino uno de los errores que 
terminó en el empate. A los 
66’, Collao -que alternó bue-
nas y malas, en un puesto 
siempre ingrato- realizó un 
mal despeje, que derivó en 
una gran jugada colectiva ru-
mana que definió Deac. 

Luego, Chile tuvo dos oca-
siones claras. La primera a 
los 78’, cuando tras gran juga-
da de Henríquez -otro que 
mostró cosas interesantes- 
ni Mora ni el acerero Biza-
ma pudieron conectar. La 
otra fue a los 81’, cuando Sa-
gal mandó un zurdazo cruza-
do desde la entrada del área 
que se fue apenas desviado. 

En ese panorama, a los 84’, 
vino otro error nacional que 
costó caro. Diego Valdés per-
dió una pelota en la salida, y 
la rápida contra rumana ter-
minó con Budescu antici-
pando el cierre de Reyes y 
venciendo a Collao. Sobre el 
cierre, lo más destacado fue 
el ingreso del acerero Jimmy 
Martínez, quien mostró gran 
personalidad: pateó dos ve-
ces al arco y tuvo una exce-
lente habilitación para Hen-
ríquez, que había anotado el 
3-3 pero su tanto fue anula-
do por una más que dudosa 
posición de adelanto.  

El duelo dejó varias cosas 
para el análisis, pero habrá 
poco tiempo porque el lunes, 
desde las 14 horas, Chile se 
medirá con Serbia.



Deportes
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SANEAMIENTO DE  
TÍTULOS DE DOMINIO 
------------------------------------------------
 
EJECUCION DIRECTA.  
REZAGO MINISTERIO BIENES 
NACIONALES.  PRIMERA 
PUBLICACIÓN, Secretaría 
Regional Ministerial de Bienes 
Nacionales de la Región del 
Biobío. 
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE QUILLÓN 
 
1. Resolución N° 1644 de fecha 
29 de mayo de 2018, se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 31 de Agosto de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
INÉS ROXANA CASTRO 
CÓRDOVA, Exp 4034, RURAL; 
Lugar CHAÑARAL-PASO 
HONDO, Predio EL PERAL, 
Comuna de QUILLÓN, Provincia 
de ÑUBLE, Región del Biobío. 
Superficie aproximada de 21.18 
Hás. Rol N°  1098-12, 3181-182, 
3101-183, 3181-184, 3181-185 y 
sus deslindes son: HIJUELA 3 
Lote “a” de 21.15 Hás. NORTE: 
Lote “a” de la Hijuela 2 de Ariel 
Eduardo Erices Castro, separado 
por cerco. ESTE: Camino Publico 
de Peley a San Ramón que lo 
separa del Lote “b” de la misma 
Hijuela y de Segundo Lobos 
Mora. SUR: Forestal Celco S.A., 
en línea quebrada separado por 
cerco. OESTE: Forestal Celco 
S.A. separado por cerco. Lote 
“b” de 0.03 Hás. NORTE: Lote 
“b” de la Hijuela 2 de Ariel 
Eduardo Erices Castro en 15.8 
metros, separado por cerco. 
SURESTE: Segundo Lobos Mora 
en 38.82 metros, separado por 
cerco. OESTE: Camino Publico 
de San Ramón a Peley en 30.61 
metros, que lo separa del Lote 
“a” de la misma Hijuela.   
 
2. Resolución N° 1643 de fecha 
29 de mayo de 2018, se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 31 de Agosto de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
MARÍA LUISA ERICES CASTRO, 
Exp 4035,  RURAL;  Lugar 
CHAÑARAL-PASO HONDO, 
Predio CARIÑO MALO, Comuna 
de QUILLÓN, Provincia de 
ÑUBLE, Región del Biobío. 
Superficie aproximada de 24.14 
Hás Rol N°  1098-12, 3181-182, 
3101-183, 3181-184, 3181-185 y 
sus deslindes son: HIJUELA 1 
Lote “a” de 21.47 Hás. NORTE: 
Sucesión Erices Castro, separado 
por cerco. ESTE: Camino Público 
de Peley a San Ramón que lo 
separa del Lote “b” de la misma 
Hijuela. SUR: Lote “a” de la 
Hijuela 2 de Ariel Eduardo Erices 
Castro, separado por cerco. 
OESTE: Forestal Celco S.A. 
separado por cerco. LOTE “b” 
de 2.67 Hás. NORTE: Sucesión 
Erices Castro, separado por 
cerco. ESTE: Sucesión Vivallos 
Castro y Sucesión Soto Aguilera, 
separados por cerco. SUR: Lote 
“b” de la Hijuela 2 de Ariel 

Eduardo Erices Castro, separado 
por cerco. OESTE: Camino 
Público de San Ramón a Peley, 
que lo separa del Lote “a” de la 
misma Hijuela. NOTA: Este 
inmueble está afecto por acceso 
en beneficio de la Sucesión 
Vivallos Castro.  
 
3. Resolución N° 1645 de fecha 
29 de mayo de 2018, se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 31 de Agosto de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
ARIEL EDUARDO ERICES 
CASTRO, Exp 4037, RURAL; 
Lugar CHAÑARAL-PASO 
HONDO, Predio EL PAJONAL, 
Comuna de QUILLÓN, Provincia 
de ÑUBLE, Región del Biobío. 
Superficie aproximada de 26.31 
Hás. Rol N°  1098-12, 3181-182, 
3101-183, 3181-184, 3181-185 y 
sus deslindes son: HIJUELA 2 
LOTE “a” de 25.84 Hás. NORTE: 
Lote “a” de la Hijuela 1 de María 
Luisa Erices Castro, separado 
por cerco. ESTE: Camino Público 
de Peley a San Ramón que lo 
separa del Lote “b” de la misma 
Hijuela. SUR: Lote “a” de la 
Hijuela 3 de Inés Roxana Castro 
Córdova, separado por cerco. 
OESTE: Forestal Celco S.A., 
separado por cerco. LOTE “b” 
de 0.47 Hás ó 4.712,74 m2. 
NORTE: Lote “b” de la Hijuela 
1 de María Luisa Erices Castro en 
78.91 metros, separado por cerco. 
ESTE: Sucesión Soto Aguilera 
en 16.31 metros, Sucesión Muñoz 
Soto en línea quebrada de 50.72 
metros y 3.0 metros, Segundo 
Lobos Mora en línea quebrada 
de 9.69, 62.42 y 16.66 metros, 
todos separados por cerco. SUR: 
Lote “b” de la Hijuela 3 de Inés 
Roxana Castro Córdova en 15.80 
metros, separado por cerco. 
OESTE: Camino Publico de San 
Ramón a Peley en 168.80 metros, 
que lo separa del Lote “a” de la 
misma Hijuela.  NOTA: Este 
inmueble está afecto por acceso 
en beneficio de la Sucesión 
Muñoz Soto.  
 
EJECUCIÓN DIRECTA.  
CONVENIO VALLE DEL ITATA.  
PRIMERA PUBLICACIÓN 
Secretaría Regional Ministerial de 
Bienes Nacionales de la Región 
del Biobío. 
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE COELEMU 
 
1.- Resolución Nº E-6351 de 
fecha 31 de mayo de 2018 se 
acogió a tramitación la siguiente 
solicitud para inscripción de 
Propiedad en la comuna y Sector 
señalado en la Región del BíoBío, 
conforme al Art. 11 de D.L. 2.695 
de 1979, terceros interesados 
tienen 30 días hábiles desde la 
segunda publicación para deducir 
oposición, plazo  que vence el 
31 de ju l io de 2018 bajo 
apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor de solicitante 
SENAIDA RAQUEL CORTES 
APARICIO, EXP. N° 67796, 
URBANO, LUGAR COELEMU, 
DIRECCIÓN CALLE FRANCISCO 
BILBAO N° 347, comuna de 
COELEMU, ROL MATRIZ N° 54-
2, SUPERFICIE 337.00 M2.-, 
NORESTE: Marcial Medina 
Valenzuela en 9.90 metros. 
SURESTE: Marcial  Medina 

Valenzuela en 31.75 metros. 
SUROESTE: Calle Francisco 
Bi lbao en 11.53 metros.  
NOROESTE: Sucesión Jerez 
Avendaño en 31.25 metros. 
Cancélese parcialmente fojas 
1269 vuelta, N° 811 del año 2004 
del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de 
Coelemu. 
 
COMUNA DE QUIRIHUE 
 
2.- Resolución Nº E-6350 de fecha 
31 de mayo de 2018 se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de Propiedad 
en la comuna y Sector señalado 
en la Región del BíoBío, conforme 
al Art. 11 de D.L. 2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 
días hábiles desde la segunda 
publicación para deducir  
oposición, plazo  que vence el 
31 de jul io de 2018 bajo 
apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor de solicitante 
ELOY DEL CARMEN FAUNDEZ 
SILVA, EXP. N° 70132, RURAL, 
LUGAR PULILA, PREDIO EL 
NARANJO, comuna de 
QUIRIHUE, ROL MATRIZ N° 310-
115, SUPERFICIE 2.57 HAS.-, Lote 
“a” Superf icie:  2,03 Hás. 
NORESTE: Estero sin Nombre, 
que lo separa de la Sucesión 
Miguel Molina. SURESTE: Mario 
Avila Villanueva; Juana Avila 
Villanueva y Baltazar Faúndez 
Silva en línea quebrada, todos 
separados por cerco. SUROESTE: 
Gricelda Teresa Carmona Inostroza 
en línea quebrada, separado por 
cerco. NOROESTE: Enríque 
Faúndez Silva en línea quebrada, 
separado por cerco. NOTA: “El 
acceso a este Lote es por mera 
tolerancia del vecino colindante 
Baltazar Faúndez Silva” Lote “b” 
Superficie: 0,54 Hás. NORESTE: 
Pilar Guajardo Alarcón en línea 
quebrada, separado por cerco. 
SURESTE: Estero Pulila, que lo 
separa de Miguel Carmona 
Carmona. SUROESTE: Baltazar 
Faúndez Silva, separado por 
cerco. NOROESTE: Víctor Avila 
Villanueva, separado por cerco. 
NOTA: “El acceso a este Lote es 
por mera tolerancia del vecino 
colindante Miguel Carmona 
Carmona, quedando a su vez 
afecto por este en beneficio de 
Baltazar Faúndez Silva”. Cancélese 
parcialmente fojas 210, N° 209 
del año 1961 del Registro de 
Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Quirihue. 
 
3.- Resolución Nº E-6349 de fecha 
31 de mayo de 2018 se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de Propiedad 
en la comuna y Sector señalado 
en la Región del BíoBío, conforme 
al Art. 11 de D.L. 2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 
días hábiles desde la segunda 
publicación para deducir  
oposición, plazo  que vence el 
31 de jul io de 2018 bajo 
apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor de solicitante 
JOSE MANUEL VERGARA 
FUENTES, EXP. N° 70133, 
URBANO, LUGAR VILLA 
EDUARDO FREI, DIRECCIÓN 
PASAJE EBENECER N° 26, 
comuna de QUIRIHUE, ROL 
MATRIZ N° 318-84, SUPERFICIE 
261.78 M2.-, NORTE: Pasaje 
Ebenecer en 0,35 metros y 
Demetrio Espinoza Espinoza en 
20,89 metros. ESTE: Desiderio 
Parra Vera en 7,74 metros y Lidia 
Retamal Contreras, en 4,92 metros. 
SUR: Pedro Caro Sepúlveda en 
20,67 metros. OESTE: Pasaje 
Ebenecer en 12,56 metros. 

EJECUCION DIRECTA. 
CONVENIO DEL VALLE ITATA. 
PRIMERA PUBLICACIÓN, 
Secretaría Regional Ministerial de 
Bienes Nacionales de la Región 
del Biobío. 
 
PROVINCIA DEL ÑUBLE 
COMUNA DE TREHUACO 
      
1.- Resolución N°E-6307 de fecha 
31/05/2018 se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de Propiedad 
en la comuna y Sector señalado 
en la  Región Del  Biobío,  
conforme al Art. 11 de D.L. 2695 
del año 1979, terceros interesados 
tienen 30 días hábiles desde la 
segunda publicación para deducir 
oposición, plazo que vence el 
31 DE JULIO DE 2018, bajo 
apercibimiento de ordenar la 
inscr ipción a favor  del  
CANDELARIA DEL CARMEN 
JIMENEZ JAQUE, Exp. Nº70573, 
RURAL, Lugar: MELA ; Predio: 
SAN LUIS;  Comuna de 
TREHUACO, Provinciade Ñuble; 
Región del Bio Bío, ROL N°192-
73, superficie total 396.82 M2., 
NORTE: Juan Silva Cartes en 
22.62 metros, separados por 
cerco. ESTE: Juan Silva Cartes en 
línea quebrada de 8.41; 8.43 y 4.66 
metros, separados por cerco. 
SUR: Camino Público de Cajón 
de Mela a Cruce Trehuaco-
Cobquecura en 14.34 
metros.OESTE: Ilda Henríquez 
Placencia en 21.29 metros, 
separados por cerco. Cancélese 
parcialmente  inscripción de fjs. 
178, Nº 344 del año 2004 del 
Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de 
QUIRIHUE. 
 
2.- Resolución N°E-6305 de fecha 
31/05/2018 se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de Propiedad 
en la comuna y Sector señalado 
en la Región Del Biobío, conforme 
al Art. 11 de D.L. 2695 del año 
1979, terceros interesados tienen 
30 días hábiles desde la segunda 
publ icación para deducir  
oposición, plazo que vence el 
31 DE JULIO DE 2018, bajo 
apercibimiento de ordenar la 
inscripción a favor del FRESIA 
ERNESTINA BUSTOS SILVA, Exp. 
Nº70575,  RURAL, Lugar:  
PUAHUN; Predio: DON LUIS; 
Comuna de TREHUACO, 
Provinciade Ñuble; Regióndel 
Bio Bío, ROL N°195-11, superficie 
total 2179.90 M2., NORESTE: 
Rina Mercedes Bustos Silva en 
109,77 metros, separado por 
cerco. SURESTE: Varinia Martínez 
Paredes y Otros en 24.30 metros, 
separado por cerco. SUROESTE: 
María Magdalena Bustos Silva 
en 102.20 metros, separado por 
cerco. NOROESTE: Camino 
Vecinal en 26,60 metros, que lo 
separa de Gonzalo Morales 
Sanhueza.  
 
3.- Resolución N°E-6299 de fecha 
31/05/2018 se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de Propiedad 
en la comuna y Sector señalado 
en la  Región Del  Biobío,  
conforme al Art. 11 de D.L. 2695 
del año 1979, terceros interesados 
tienen 30 días hábiles desde la 
segunda publicación para deducir 
oposición, plazo que vence el 
31 DE JULIO DE 2018, bajo 
apercibimiento de ordenar la 
inscripción a favor del MONICA 
DEL CARMEN PARRA CUADRA, 
Exp. Nº70578, RURAL, Lugar: 
DENECAN; Predio: LA HIGUERA; 
Comuna de TREHUACO, 

Provinciade Ñuble; Regióndel 
Bio Bío,  ROL N°166-779,  
superficie total 455.18 M2., 
NORTE: Juan Carlos Parra Zúñiga 
en línea quebrada de 14.81 y 
5.92 metros, separado por cerco. 
ESTE: Pasaje Los Nogales en 
20.82 metros, que lo separa de 
Juan Solís Parra. SUR: Roberto 
Riffo Parra en 20.33 metros, 
separado por cerco. OESTE: 
Hugo Figueroa Hidalgo en 22.08 
metros, separado por cerco. 
Cancélese parc ia lmente  
inscripción de fjs. 481, Nº 771 
del año 1982 del Registro de 
Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de QUIRIHUE. 
 
4.- Resolución N°E-6300 de fecha 
31/05/2018 se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de Propiedad 
en la comuna y Sector señalado 
en la  Región Del  Biobío,  
conforme al Art. 11 de D.L. 2695 
del año 1979, terceros interesados 
tienen 30 días hábiles desde la 
segunda publicación para deducir 
oposición, plazo que vence el 
31 DE JULIO DE 2018, bajo 
apercibimiento de ordenar la 
inscr ipción a favor  del  
FRANCISCO DEL CARMEN 
NOVA MARDONES, Exp.  
Nº70708,  RURAL,  Lugar:  
RANQUIL; Predio: LOS GUAYOS; 
Comuna de TREHUACO, 
Provinciade Ñuble; Regióndel 
Bio Bío,  ROL N°320-264,  
superficie total 3404.94 M2., 
NORTE: Sucesión Arce Salvo en 
26.20 metros, separado por cerco; 
Callejón Vecinal en 3.00 metros 
y Sucesión Arce Salvo en 24.84 
metros, separado por cerco. 
ESTE: Joel Arce Arce en 63.86 
metros, separado por cerco. 
SUR: Joel Arce Arce en 54,55 
metros, separado por cerco. 
OESTE: Joel Arce Arce en 61.64 
metros, separado por cerco. 
Cancélese parc ia lmente  
inscripción de fjs. 262 VTA, Nº 470 
del año 2007 del Registro de 
Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de QUIRIHUE. 
 
EJECUCIÓN DIRECTA.   
CONVENIO VALLE DEL ITATA. 
PRIMERA PUBLICACIÓN.  
Secretaría Regional Ministerial de 
Bienes Nacionales VIII Región 
del Biobío. 
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE QUILLÓN 
 
1. Resolución N° E-6387, de fecha 
31 de mayo de 2018, se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 31 de Agosto de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
OSCAR HUGO ESCOBAR 
HERNÁNDEZ, Exp 55758, RURAL;  
Lugar EL CULBEN-CERRO 
NEGRO, predio PETRONILA, 
comuna de QUILLÓN, provincia 
de ÑUBLE, Región del Biobío. 
Superficie aproximada de 0,69 
Hás., Rol N°  1101-54, y sus 
deslindes son: NORESTE : Jaime 
Eduardo Piña Simmonds,  
separado por cerco. SURESTE : 
Lisa Irene Valenzuela Paredes y 
Roberto Alejandro Escobar Pérez, 
ambos separados por cerco. 
SUROESTE : Marcela Isabel Sáez 
Torres, separado por cerco. 
NOROESTE : Camino Público 
de Canchillas a Licura Bajo. 

2. Resolución N° E-6354 de fecha 
31 de mayo de 2018, se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 31 de Agosto de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
LUIS ALBERTO SEGUNDO JARA 
VALENZUELA, Exp 56243, RURAL;  
Lugar EL CULBEN-CERRO 
NEGRO, predio EL QUILLAY, 
comuna de QUILLÓN, provincia 
de ÑUBLE, Región del Biobío. 
Superficie aproximada de 1,81 
Hás, Rol N°  1102-104, y sus 
deslindes son: NORESTE: María 
Isabel Barriga Peña, separado 
por cerco. SURESTE: Estero El 
Culben que lo separa de 
Rigoberto Jara Valenzuela, Carlos 
Abel Jara Oñate y Elba Rosa 
Jara Valenzuela. SUROESTE: 
Camino vecinal que lo separa 
de Sucesión Valenzuela Merino; 
y María Angélica Jara Oñate 
separado por cerco. NOROESTE: 
Berta Elena Jara Valenzuela, Juan 
Peña Oñate y María Angélica 
Jara Oñate, todos separados 
por cerco y Camino Público de 
Canchillas a Santa Clara.  
 
3. Resolución N° E-6388 de fecha 
31 de mayo de 2018, se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 31 de Agosto de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
ROSA AMELIA ITURRA 
VALENZUELA, Exp 56473, RURAL; 
Lugar: EL CULBÉN, CERRO 
NEGRO, Predio: EL CANTO DE 
LA TENCA, Comuna de 
QUILLÓN, Provincia de ÑUBLE, 
Región del Biobío. Superficie 
aproximada de 4589,82 M2. Rol 
N°  1100-86 y sus deslindes son:  
NORESTE : César Olave Iturra en 
l ínea quebrada de cuatro 
parcialidades de 34,50 metros; 
5,94 metros; 5,65 metros y 19,21 
metros, separado por cerco. 
SURESTE : Estero Sin Nombre en 
una extensión de 121,14 metros, 
que lo separa de la Forestal 
Arauco S.A. SUROESTE : Camino 
Vecinal en 18,82 metros, que lo 
separa de la Sucesión Iturra 
Valenzuela. NOROESTE : Orlando 
Olave Iturra en línea quebrada 
de tres parcialidades de 29,61 
metros; 50,70 metros y 16,36 
metros, separado por cerco.  
 
4. Resolución N° E-6390, de fecha 
31 de mayo de 2018, se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 31 de Agosto de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
MARÍA ELISABEH SAGREDO 
GODOY, Exp 67020, RURAL; 
Lugar: CANCHILLAS, CERRO 
NEGRO, Predio: LOS AROMOS, 
Comuna de QUILLÓN, Provincia 
de ÑUBLE, Región del Biobío. 
Superficie aproximada de 1,30 
Hás., Rol N°  1102-48, y sus 
deslindes son: NORTE : Jerson 
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Alonso Riquelme Pino, separado 
por cerco. ESTE: Víctor Manuel 
Iturra Valenzuela y María Elisabeh 
Sagredo Godoy,  ambos 
separados por cerco. SUR: José 
Dolores Escobar Lagos, separado 
por cerco. OESTE : Camino 
Público de Cabrero a Quillón.  
 
5. Resolución N° E-6389, de fecha 
31 de mayo de 2018, se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 31 de Agosto de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
JUAN BERNARDO PÉREZ 
PEREIRA, Exp 70034, RURAL;  
Lugar COYANCO, predio 
PERACHO, comuna de QUILLÓN, 
provincia de ÑUBLE, Región del 
Biobío. Superficie aproximada de 
1014,3 M2., Rol N°  1092-86, y sus 
deslindes son: NORESTE : Julio 
Cancino Cancino en 39,88 metros, 
separado por cerco. SURESTE : Río 
Coyanco en una extensión de 
33,18 metros. SUROESTE :  
Sucesión Martínez Roa en 30,18 
metros, separado por cerco. 
NOROESTE : Camino Público de 
Puerto Coyanco a Quillón en 30,56 
metros. Nota: “El inmueble se 
encuentra afecto a servidumbre 
de 5 metros, medidos desde la 
línea de las aguas máxima”. 
Cancélese PARCIALMENTE, 
inscripción a Fjs. 946 n° 388, año 
1963, del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces 
de  BULNES. 
 
6. Resolución N° 1643 de fecha 29 
de mayo de 2018, se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 31 de Agosto de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
GLORIA ESTER CARRASCO 
ANABALÓN, Exp 08-SA-006755, 
RURAL; Lugar: CANCHILLAS, 
CERRO NEGRO, Predio: 
BUENAVISTA, Comuna de 
QUILLÓN, Provincia de ÑUBLE, 
Región del Biobío. Superficie 
aproximada de 2142.01 M2. Rol N°  
1102-26 y sus deslindes son:  
NORESTE: Irma Ortiz Salazar en 
79.02 metros, separado por cerco. 

SURESTE: Camino Vecinal en 33.01 
metros, que lo separa de Patricio 
Riquelme Riquelme. SUROESTE: 
Sucesión Manuel Carrasco Ortiz 
en 69.47 metros, separado por 
cerco. NOROESTE: Sucesión 
Manuel Carrasco Ortiz en línea 
quebrada de 8.72, 6.81 y 12.23 
metros, separado por cerco. 
 
---------------------------------------- 
 
EJECUCIÓN DIRECTA.   
CONVENIO VALLE DEL ITATA. 
SEGUNDA PUBLICACIÓN.  
Secretaría Regional Ministerial de 
Bienes Nacionales VIII Región del 
Biobío. 
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE QUILLÓN 
 
1. Resolución N° E-5138, de fecha 
14 de Mayo de 2018, se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 17 de Julio de 2018, bajo 
apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
BLANCA NIEVES OLATE ZÚÑIGA, 
Exp 59124, RURAL; Lugar LIUCURA 
BAJO, Predio LA PIEDRA, Comuna 
de QUILLÓN, Provincia de ÑUBLE, 
Región del Biobío. Superficie 
aproximada de 0,76 Hás. Rol N°  
1100-91, y sus deslindes son:  
NORTE: Miguel Valenzuela Soto, 
separado por cerco. ESTE: Mario 
Rivas Núñ ez, separado por cerco. 
SUR: Sucesión Vivallos Ritz, 
separado por cerco. OESTE: 
Camino vecinal que lo separa de 
Fernando Vivallos Landa.  
 
EJECUCIÓN DIRECTA.  
REZAGO MINISTERIO DE BIENES 
NACIONALES.  SEGUNDA 
PUBLICACIÓN. Secretaría Regional 
Ministerial de Bienes Nacionales, 
Región del Bío Bío.  
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE RÁNQUIL 
 
1.- Resolución Nº E-5143 de fecha 
14 de mayo de 2018 se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de Propiedad en 
la comuna y Sector señalado en 
la Región del BíoBío, conforme 
al Art. 11 de D.L. 2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 
días hábiles desde la segunda 
publicación para deducir oposición, 
plazo  que vence el 17 de julio 
de 2018 bajo apercibimiento de 

ordenar inscripción a favor de 
solicitante SANDRA AURORA 
FIGUEROA RIVAS, EXP. N° 12753, 
RURAL, LUGAR UVAS BLANCAS, 
PREDIO TISAN, comuna de 
RÁNQUIL, ROL MATRIZ N° 127-
45, SUPERFICIE 0.57 HÁS.-, 
NORTE: Nibaldo Latorre Espinoza, 
separado por cerco. ESTE: José 
Alfonso Gacitúa Astudillo, separado 
por cerco. SUR: Camino Público 
de El Centro a Vegas de Concha. 
OESTE: Nibaldo Latorre Espinoza, 
separado por cerco y Camino 
Público de Vegas de Concha a 
Uvas Blancas. 
 
EJECUCIÓN DIRECTA. 
REZAGO MINISTERIO BIENES 
NACIONALES. SEGUNDA 
PUBLICACIÓN.  Secretaría 
Regional Ministerial de Bienes 
Nacionales VIII Región del Biobío.   
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE NINHUE 
 
Resolución N° E-5136 de fecha 
14 de Mayo de 2018, se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada 
de la Región del Biobío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para 
deducir oposición, plazo que 
vence el 17 de Julio de 2018, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
IRENE ALICIA ACEVEDO 
HERRERA Exp. 36815, RURAL; 
Lugar: SAN JOSÉ; Predio: LOS 
CUARZOS Comuna de NINHUE, 
Provincia de Ñuble, Región del 
Bio Bío. Superficie aproximada 
de 64,30 Hás, Rol N° 149-6, y 
sus deslindes son: NORTE: 
Camino Público de San José a 
Ninhue y Escuela G-32 San José 
en línea quebrada separado por 
cerco. ESTE: Amadeo del Carmen 
Silva Espinoza en línea quebrada 
separado por cerco y Camino 
Vecinal que lo separa de Nemesio 
Zapata Cortez. SUR: Camino 
Vecinal que lo separa de Sucesión 
Parra Ibarra y Sucesión Erasmo 
Cabrera en línea quebrada 
separado por cerco.  OESTE: 
Rosa Arenas Neira en línea 
quebrada separado por cerco 
y Olinto del Carmen Neira 
Montecinos, separado por cerco.  
Cancélese PARCIALMENTE, 
inscripción a fojas 888 N° 1032, 
año 2007 y  TOTALMENTE 
inscripción a fojas 694 vta. N° 
833, año 2011, ambas del Registro 
de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de QUIRIHUE. 
 

EJECUCIÓN DIRECTA.  
CONVENIO VALLE DEL ITATA.  
SEGUNDA PUBLICACIÓN 
Secretaría Regional Ministerial de 
Bienes Nacionales de la Región 
del Bío Bío. 
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE RÁNQUIL 
 
1.- Resolución Nº E-5154 de fecha 
14 de mayo de 2018 se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de Propiedad en 
la comuna y Sector señalado en 
la Región del BíoBío, conforme 
al Art. 11 de D.L. 2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 días 
hábiles desde la segunda 
publicación para deducir oposición, 
plazo  que vence el 17 de julio de 
2018 bajo apercibimiento de 
ordenar inscripción a favor de 
solicitante LEONIDAS NEVARDINO 
GACITÚA PINTO, EXP. N° 70678, 
RURAL, LUGAR PASO HONDO, 
PREDIO SAN PEDRO, comuna 
de RÁNQUIL, ROLES MATRICES 
N° 159-28 y 159-48, SUPERFICIE 
4571.03 M2.-, Hijuela Nº 1 de 
1.310,33 M2.- NORTE: Patricia 
Mena Palacios en 9.78 metros y 
Marta Cecilia Jara Saavedra 48.11 
metros, ambas separados por 
cerco. ESTE: Sara del Carmen 
Vivallo Carrasco en 27.98 metros, 
separado por cerco. SUR: José 
Muñoz Saavedra en 54.48 metros, 
separado por cerco. OESTE: Darwin 
Vásquez Jara en línea quebrada de 
10.30 y 8.24 metros, separado por 
cerco. NOTA: El acceso a esta 
Hijuela es por mera tolerancia de 
Sara del Carmen Vivallo Carrasco. 
Hijuela Nº 2 de 3.260,70 M2.- 
NORESTE: Sucesión José Gerardo 
Vásquez Astudillo en 74.22 metros, 
separado por cerco. SURESTE: 
José Ramírez Fuentealba en 52.45 
metros, separado por cerco. 
SUROESTE: Luis Orlando Vásquez 
Fuentealba en línea quebrada de 
36.00 y 33.72 metros, separado 
por cerco. NOROESTE: Sara del 
Carmen Vivallo Carrasco en línea 
quebrada de 15.59 y 23.12 metros, 
separado por cerco. NOTA: El 
acceso a esta Hijuela es por mera 
tolerancia de la Sucesión José 
Gerardo Vásquez Astudillo. 
 
---------------------------------------- 
 
E X T R A C T O   
Por Decreto MOP (Exento) Nº337, 
de 30 de abril de 2018, y en base 
a la facultad otorgada por el artículo 
3° letra a), 10° letra c), 14° letra e) 
y 105° del D.F.L. M.O.P. Nº 850 
de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la 
Ley Nº 15.840 y del  DFL. MOP. 

OBITUARIO

“ El que cree en mí, aunque muera vivirá”  
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestra amada madre, abueli-
ta, bisabuelita, suegra, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

MARIA MERCEDES MELLADO ROCHA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia La Merced (Castellón # 624, Concepción). 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:30 horas, saliendo el cortejo al 
Cementerio General de Concepción.  
 
La Familia 
 
Concepción, 01 de junio de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida y amada madre, suegra, abuelita, 
hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

CASILDA ANDRADE HARO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la capilla Nuestra Señora de la Esperanza (Hualpén).  Su 
funeral será hoy,  después de una misa a las 14.00 horas, saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
La familia 
 
Talcahuano, 01 de junio de 2018.

N°206 de 1960, se expropiaron 
los lotes de terreno N°s.4-B, 9-A 
y 8-A, para la obra: 
MEJORAMIENTO RUTA O-846, 
SECTOR EL LAUREL - LOTA, que 
figura a nombre de FORESTAL 
ARAUCO S.A., rol de avalúo 1201-
1, Comuna de LOTA; FORESTAL 
ARAUCO S.A. y FORESTAL 
ARAUCO S.A., roles de avalúo 
1272-1, Comuna de CORONEL, 
REGION DEL BIOBIO, superficies 
20.775, 4.595 y 7.507 m2 
respectivamente. La Comisión de 
Peritos integrada por VALESKA 
CAROLINA ALÉ GOÑI, GONZALO 
ANDRÉS MELO SAÉZ y DORY 
GISELA DONOSO SALGADO, 
mediante informe de tasación de 
04 de agosto de 2017, fijó el monto 
de la indemnización provisional 
en la cantidad de $63.031.514 
para el lote N°4-B, $23.512.077 
para el lote N°8-A y $14.494.107 
para el  lote N°9-A. La 
indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en 
el artículo 7º del Decreto Ley Nº 
2186, de 1978. 
 
E X T R A C T O  
Por Decreto MOP (Exento) Nº330, 
de 30 de abril de 2018, y en base 
a la facultad otorgada por el artículo 
3° letra a), 10° letra c), 14° letra e) 
y 105° del D.F.L. M.O.P. Nº 850 
de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la 
Ley Nº 15.840 y del  DFL. MOP. 
N°206 de 1960, se expropió el 
lote de terreno N° 1, para la obra: 
CONSERVACION RED VIAL 
BIOBIO, SECTOR PUENTE VEGAS 
DE DIUCA, que figura a nombre 
de CRUCES LOPEZ SANDRO 
RODRIGO, rol de avalúo 214-43, 
Comuna de HUALQUI, REGION 
DEL BIO BIO, superficie 933 m2. 
La Comisión de Peritos integrada 
por VALESKA CAROLINA ALÉ 
GOÑI, ROXANA CECILIA 
ABARZÚA GAJARDO y 
CONSUELO LORETO ZULOAGA 
SANHUEZA, mediante informe 
de tasación de 03 de julio de 2017, 
fijó el monto de la indemnización 
provisional en la cantidad de 
$7.547.781 para el lote N°1. La 
indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en 
el artículo 7º del Decreto Ley Nº 
2186, de 1978.E X T R A C T O   
 
NOTIFICACIÓN 
Resolución, Primer Juzgado Civil 
de Concepción, de fecha 3 de 
mayo de 2018, en causa Rol N° V-
7-2018 “SERVICIO DE VIVIENDA 
Y URBANIZACIÓN REGIÓN DEL 
BIOBÍO”, por expropiación 
PARCIAL del inmueble sin aparente 
dominio, ubicado en Calle sin 
aparente dominio, ubicado en 
calle Servicio 800 D 1-C, comuna 
de San Pedro de la Paz, sin rol de 
avalúo, con una superficie a 
expropiar de 1.008,07 m² de 
terreno, dentro de polígono y 
linderos, según plano S8R-33195,  
confeccionado por la expropiante 
y cuyos linderos particulares, 
enmarcados en el siguiente 
polígono A-B-C-D-E-F-G-A: 
NORORIENTE: tramo A-B en 3,45 
metros con inmueble Rol 15006-
85; SURORIENTE: tramo B-C en 
223,51 metros con inmueble Rol 
18200-6, tramo C-D en 7,51 metros 
con inmueble Rol 18200-6, tramo 
D-E en 77,26 metros con inmueble 
Rol 18200-6; SURPONIENTE: tramo 
E-F en 4,69 metros con inmueble 
Límite Comunal; NORPONIENTE: 
tramo F-G en 154,08 metros con 
inmueble sin Rol asignado, tramo 
G-A en 154,08 metros con 
inmueble sin Rol Asignado. Tuvo 
por efectuada consignación suma 

de $ 15.765.014.- por concepto 
de valor total de indemnización 
provisional expropiación de autos 
más reajuste del artículo 5° del 
Decreto Ley 2.186; ordenó practicar 
publicaciones del art. 23 del 
Decreto Ley 2.186 para poner en 
conocimiento del expropiado, 
arrendatarios y otros titulares de 
derechos, la solicitud de la 
expropiante para tomar posesión 
material del inmueble expropiado, 
para que dentro del plazo de cinco 
días manifiesten decisión de 
recoger los frutos pendientes, 
bajo apercibimiento indicado en 
el artículo 21, Decreto Ley 2.186, 
de 1978, conminando a titulares 
de derechos reales constituidos con 
anterioridad acto expropiatorio 
de autos y a los acreedores que, 
antes fecha publicación Diario 
Oficial ,  hayan obtenido 
resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio del 
expropiado o ejercicio facultades 
de dueño, para que dentro del 
plazo 20 días contados desde 
publicación último aviso, hagan 
valer sus derechos en 
procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el 
apercibimiento que señala el 
artículo 23 del citado Decreto Ley 
N° 2.186. LA SECRETARIA. 
 
NOTIFICACIÓN 
Resolución, Primer Juzgado Civil 
de Talcahuano, de fecha 23 de 
abril de 2018, en causa Rol N°V 
28-2018 “SERVICIO DE VIVIENDA 
Y URBANIZACIÓNREGIÓN DEL 
BIOBÍO”, por expropiación 
PARCIAL de terreno y TOTAL de 
edificaciones del inmueble de  
aparente  dominio  de  CORP  
TEMPLO  CRISTIANO RENACER, 
ubicado  en  COLON  8797  LT  
12,  comuna  de  Hualpén, rol de 
avalúo 3524-23. La parte a expropiar 
tiene una superficie de188,70 m² 
de terreno y 122,97 m² de 
edif icación, cuyos l inderos 
particulares, enmarcados en los 
siguientes polígonos, según  plano  
S8R-36081,  que  son: NORTE: 
Tramo A-B en 53,97 metros con 
inmueble rol  3524-44;  ORIENTE:  
Tramo B-C en 3,50 metros con 
resto inmueble rol 3525 del 1 al  
142  del  Condominio Puerto de 
Palos; SUR: Tramo C-D en 53,86  
metros  con  resto  inmueble rol 
3524-23; PONIENTE: tramo D-A en 
3,50 metros con resto  de  inmueble 
rol 3524-23, afecto a expropiación 
parcial. Tuvo por efectuada  
consignación suma de $ 
39.280.676.- por concepto de valor 
total de indemnización provisional 
expropiación de autos; ordenó 
practicar publicaciones del art. 23 
del Decreto Ley 2.186 para poner 
en conocimiento del expropiado,  
arrendatarios  y  otros titulares de 
derechos, la solicitud de la 
expropiante para tomar posesión  
material del inmueble expropiado, 
para que dentro del plazo de cinco  
días manifiesten decisión de 
recoger los frutos pendientes, bajo 
apercibimiento indicado en el 
artículo 21, Decreto Ley 2.186, de 
1978, conminando a titulares de 
derechos reales constituidos con 
anterioridad acto expropiatorio 
de autos y a los acreedores que, 
antes fecha publicación Diario 
Oficial, hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o limiten 
dominio del expropiado o ejercicio 
facultades de dueño, para que 
dentro del plazo 20 días contados 
desde publicación último aviso, 
hagan valer sus derechos en 
procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el 
apercibimiento que señala el 
artículo 23 del citado Decreto Ley 
N° SECRETARIA.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

2/10 -1/9
LOS ÁNGELES

1/14
SANTIAGO

-1/9
CHILLÁN1/14

RANCAGUA

-1/13
TALCA

-2/11
ANGOL

-3/10
TEMUCO

2/9
P. MONTT

2/11
SÁBADO

2/11
DOMINGO 

2/12
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Justino / Juvenal

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, local 5
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Una gloriosa historia 
nacida con el objetivo 
de defender la patria
En medio de un proceso de 
creación de una nación, grandes 
hitos marcaron el nacimiento de 
la Armada de Chile. Grandes 
combates y el aporte 
internacional lograron dar vida a 
una Escuadra Naval reconocida 
en todo el mundo.

200 AÑOS DE LA ARMADA DE CHILE

L
a conformación de una fuerza na-
val chilena, nació coincidentemen-
te en los tiempos donde se lucha-
ba por emancipar a la Corona Es-
pañola. Uno de los principales 

artífices del proceso de creación de la Ar-
mada fue el General Bernardo O’Higgins 
en conjunto con el General José Miguel 
Carrera, reconocidos como los principales 
impulsores del poder naval chileno, al 
abogar tempranamente por el valor del 
dominio del mar, para consolidar a Chile 
como Nación independiente. 

El poder naval nacional tuvo grandes 
próceres, entre los que destacan el Vi-
cealmirante Manuel Blanco Encalada y el 
Ministro de Guerra y Marina, Ignacio Zen-
teno, quienes fueron artífices en la forma-
ción de la Primera Escuadra Nacional y la 
Academia de Jóvenes Guardiamarinas, 
en 1818, primer plantel formador de Ofi-
ciales y antecesor de la actual Escuela Na-
val “Arturo Prat”. 

De esta época es también la creación de 
la primera estructura logística de apoyo a 
la flota y del Cuerpo de Infantería de Ma-
rina. Entre las primeras acciones de rele-
vancia de la recién formada Escuadra Na-
cional se destaca la captura de la fragata 
española “Reina María Isabel”, el 28 de oc-
tubre de 1818 en la bahía de Talcahuano, 
y de siete transportes en las dos semanas 
siguientes, hecho que contribuyó a neu-
tralizar los esfuerzos realistas por retomar 
el control de la costa chilena. 

 
El insigne Lord Cochrane 

Muchos extranjeros colaboraron en la 
formación de la Armada chilena. Uno de 
los insignes y que realizó un aporte que 
trascendió hasta nuestros días fue el Almi-
rante británico Lord Thomas Alexander 
Cochrane, quien fue contratado por el 
gobierno de la época para comandar la Es-
cuadra y estructurar la Armada de mane-
ra profesional y definitiva. 

Bajo su mando, la Escuadra Nacional fue 
decisiva para afianzar la independencia de 
Chile en el sur del país, con la toma de los 
fuertes de Corral y Valdivia en 1820, y para 

neutralizar los remanentes del poder co-
lonial español en la costa del Pacífico, ob-
jetivo que se buscó a contar de ese año, 
con el envío de la Expedición Libertado-
ra del Perú. 

En diversas acciones, el Almirante Cochra-
ne atacó de manera audaz e incansable a las 
fuerzas navales españolas y a su comercio, 
alcanzando hasta California, contribuyendo 
decididamente a lograr la Independencia 
del Perú y a impedir los intentos realistas de 
retener estos territorios. Este notable mari-
no imprimió un sello de profesionalismo en 
la Institución y la proyectó como una Arma-
da oceánica, visión estratégica que ha per-
durado hasta el presente. 

Al mismo tiempo, implementó usos y 
costumbres de la Marina Real Británica, 
que fueron asimilados muy pronto por las 
dotaciones. La liberación total del territo-
rio chileno se logró en 1826, con la rendi-
ción del último bastión realista en la Isla 
de Chiloé. 

 
Posesión del Estrecho de Magallanes 

El rol de la Armada en la integración de 
los territorios más alejados quedó de ma-
nifiesto con la Toma de Posesión del Es-
trecho de Magallanes, el 21 de septiem-
bre de 1843, objetivo que hasta esa fecha 
no se había concretado debido a la difi-

cultad de las comunicaciones y a la enor-
me distancia que lo separaba de los prin-
cipales centros poblados de la zona cen-
tral de Chile. 

Esta empresa fue encomendada al Ca-
pitán de Fragata Juan Williams Wilson, 
quien zarpó desde Chiloé con la goleta 
“Ancud” para cumplir la doble tarea de in-
corporar definitivamente ese paso bio-
ceánico a la soberanía chilena y fundar el 
primer asentamiento humano de la zona 
el 21 de septiembre de 1843. Éste fue 
bautizado como Fuerte Bulnes y, posterior-
mente, fue creada la ciudad más austral del 
territorio continental americano, Punta 
Arenas, en la ribera norte del Estrecho de 
Magallanes. 

 
Combate Naval de Iquique 

El 21 de mayo de 1879, se llevó a cabo 
una de las grandes gestas de la Armada 
Nacional. El Combate Naval de Iquique 
fue una de las acciones más decisivas de 
la guerra, debido al ejemplo entregado 
por el Capitán de Fragata Arturo Prat Cha-
cón, Comandante de la corbeta Esmeral-
da, quien junto a su dotación, se enfren-
taron al Huáscar, poderoso navío peruano 
en evidente desventaja.  

El Comandante Prat saltó heroicamen-
te al abordaje del monitor peruano “Huás-
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car” mientras éste lo embestía. 
Su muerte, y la de la mayor parte de sus 

hombres, conmovieron a la opinión públi-
ca chilena y estimuló en gran manera el 
sentimiento patriótico de marinos y solda-
dos, contribuyendo de manera significa-
tiva a la victoria en este conflicto. 

De manera paralela al enfrentamiento 
entre la “Esmeralda” y el “Huáscar”, se 
produjo el mismo 21 de mayo de 1879 el 
Combate Naval de Punta Gruesa al sur de 
Iquique, entre la fragata blindada perua-
na “Independencia” y la goleta chilena 
“Covadonga”, comandada por el Capitán 
de Corbeta Carlos Condell de la Haza. 

Mientras era atacado por un buque de 
mucho mayor tonelaje y artillería, Condell 
condujo a su unidad muy cerca de la cos-
ta, lo que hizo varar a la fragata “Indepen-
dencia” y quedar neutralizada sobre las ro-
cas al intentar abordar a la “Covadonga”. 
Esto representó un gran golpe para la 
Marina del Perú, que perdió así uno de los 
más grandes y valiosos navíos de que dis-
ponía para enfrentar a la flota chilena. 

 
Combate Naval de Angamos 

El dominio completo del mar por parte de 
las fuerzas chilenas fue alcanzado luego de 

la Batalla Naval de Angamos, el 8 de octu-
bre de 1879. En esta ocasión, dos grupos de 
tarea chilenos lograron vencer y capturar al 
monitor peruano “Huáscar”, principal obs-
táculo para mantener libres las comunicacio-
nes marítimas en el teatro de operaciones 
del norte. Durante el enfrentamiento perdió 
la vida el Comandante del navío peruano, 
Contraalmirante Miguel Grau. 

Los buques chilenos que encabezaron 
esta acción fueron los blindados “Blanco 
Encalada”, comandado por el Coman-
dante en Jefe de la Escuadra, Capitán de 
Navío Galvarino Riveros, y “Cochrane”, al 
mando del Capitán de Fragata Juan José 
Latorre. 

 
Tecnología y I Guerra Mundial 

Un lugar destacado en el proceso de re-
novación naval que vino después de la 
Guerra del Pacífico lo ocupa el acorazado 
“Capitán Prat”. Éste se mandó a construir 
a Francia en 1887 y fue el primer buque de 
guerra en el mundo con torres de artille-
ría movidas por motores eléctricos. 

Un gran adelanto para su época fue 
también el cuarto buque con el nombre 
“Esmeralda”, un crucero con casco de 
acero forrado en madera y cobre, cuya 
construcción se inició en 1895, incorporan-
do los últimos adelantos tecnológicos del 
momento. Cuando fue puesto en servicio, 
el 4 de septiembre de 1896, se le conside-
ró uno de los navíos más poderosos de su 
categoría en el mundo.  

Al llegar el siglo XX, la Armada fue in-
corporando cada uno de los sucesivos 
adelantos que ofrecía el avance de la tec-
nología. Entre éstos destaca el de las te-
lecomunicaciones inalámbricas, innova-
ción que fue desarrollada en 1904 por un 
grupo de Oficiales chilenos, quienes logra-
ron el primer enlace de este tipo entre los 
cruceros “Esmeralda” y “Errázuriz”, distan-
tes a casi 50 millas entre sí. Este logro se 
alcanzó sólo tres años después que Gui-
llermo Marconi consiguiera una comuni-
cación similar a través del Atlántico, dan-
do fe del espíritu pionero de los forjado-
res de la Armada chilena. 

 
Moderno poder naval  

Durante la década de 1930, la Gran De-
presión y otros factores históricos hicieron 
que el poder naval de Chile se mostrara 
en uno de sus niveles más bajos. Esta si-
tuación cambió con el término de la Se-
gunda Guerra Mundial gracias a la gran 
disponibilidad de unidades que se produ-
jo al finalizar ese conflicto. 

Un factor que también contribuyó a la 
renovación de la flota fue la “Ley de Cru-
ceros”, de 1938, destinada a favorecer la 
adquisición de grandes unidades. Al am-
paro de esta norma, en 1952, llegaron a 
Chile desde Estados Unidos dos cruceros 
clase Brooklyn, bautizados como “Prat” y 
“O’Higgins”. Estos buques de aproxima-
damente 12.000 toneladas, introdujeron 
importantes adelantos tecnológicos dan-

impuesto a la Armada la llegada del siglo 
XXI, han obligado a desarrollar procesos 
de renovación tendientes a equipar a es-
tas fuerzas con material moderno, en re-
emplazo del que ya ha cumplido con su 
periodo de vida útil. 

En este marco se inscribe el reemplazo 
de unidades de la Escuadra Nacional, de 
la Fuerza de Submarinos, la Aviación Na-
val y el Servicio del Litoral, con unidades 
que han incrementado la capacidad de pa-
trullaje y control de las aguas jurisdiccio-
nales. También se ha modernizado el equi-
pamiento del Cuerpo de Infantería de 
Marina y del Comando de Fuerzas Espe-
ciales, todo lo cual permite una adecua-
da interoperatividad con otras institucio-
nes, de manera acorde con las necesida-
des del actual mundo globalizado. 

Se renovó la flota de superficie a contar 
del 2003, año en que fue incorporada una 
fragata de origen británico tipo 22, que fue 
seguida por cuatro unidades holandesas, 
dos clase M y dos clase L; y tres fragatas tipo 
23 adquiridas también a Gran Bretaña. 

Como narra su historia, la Armada de 
Chile cuenta con grandes gestas que han 
marcado el rumbo del país y del mundo. 
Grandes personas que dedicaron su vida 
al servicio naval chileno permitieron que, 
hasta nuestros días, la Escuadra Nacional 
tenga un reconocimiento en el país y el 
mundo entero.

como el Mes del Mar desde el 
año 1974. La fecha cumbre de 
este mes de celebración es – por 
supuesto – el día 21 de mayo, 
cuando se recuerda la heroica 
gesta de Iquique y la inmolación 
del héroe nacional, Arturo Prat 
Chacón.

Mayo es reconocido

do paso a una época de mayor influencia 
de dicho país en la Armada. 

Más adelante, entre 1960 y 1962, la Ar-
mada recibió los destructores “Williams” 
y “Riveros”, dos buques británicos cons-
truidos específicamente para las necesida-
des de la Institución, que incorporaron los 
primeros misiles (Sea Cat), incorporándo-
se también en esa época, los destructores 
clase Fletcher desde los Estados Unidos. 

En 1966 arribaron cuatro lanchas torpe-
deras construidas en España, que presta-
ron destacado servicio en el extremo aus-
tral de Chile. En ese período, los Astille-
ros y Maestranzas de la Armada (Asmar) 
inició la construcción naval, entregando la 
primera unidad a la Institución, la Barca-
za “Elicura”, en 1968. 

 
Nuevos Proyectos 

Los desafíos que en distintos ámbitos ha 
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